

# Matan a 12 Guerrilleros Argentinos

El Líder Montonero Mario Firmenich Hizo  
Declaraciones Para el Diario Francés Le Monde

(UPI y AFP)

BUENOS AIRES, 6 de enero.—Ocho guerrilleros izquierdistas murieron hoy en las cercanías de la capital provincial de La Plata, al fracasar una emboscada contra una caravana de camiones y automóviles policiales que conducía a un grupo de guerrilleros presos, hacia el penal provincial de Olmos, según informaron fuentes de seguridad.

Seis de los muertos formaban parte del grupo atacante mientras que los otros dos eran guerrilleros presos pero que se contaban entre los que eran transportados en el convoy.

El incidente, que eleva a 43 el número de muertos por la violencia política en la Argentina en lo que va de este año, se produjo apenas horas después que otros 4 guerrilleros perdieran la vida en un enfrentamiento con fuerzas de seguridad en el suburbio de Morón, 15 kilómetros al oeste del centro de la ciudad.

Mientras tanto, el ejército anunció hoy la muerte de otro importante jefe de la organización guerrillera Montoneros, ocurrida en la ciudad provincial de Rosario, 320 kilómetros al noroeste de Buenos Aires. El líder guerrillero muerto fue identificado por las autoridades como José Pablo Ventura, secretario de los Montoneros y el sexto de sus dirigentes importantes del grupo abatido en el curso de las últimas cinco semanas.

La organización Montoneros es el único grupo guerrillero que sobrevive aún a la acción militar y, su jefe máximo, Mario Eduardo Firmenich, está prófugo, pero todos sus lugartenientes principales han sido muertos en acciones armadas.

Otro grupo guerrillero, el Ejército Revolucionario del Pueblo, que en años recientes llegó a ser la organización más poderosa y disciplinada, se halla virtualmente exterminado. Su jefe, Mario Roberto Santucho, murió en julio del año pasado en un tiroteo con el ejército.

Mientras tanto, fuentes de seguridad revelaron hoy los detalles de un cruento enfrentamiento registrado ayer en Morón, en el que murieron 4 guerrilleros.

Los informantes dijeron que el tiroteo duró aproximadamente 2 horas, luego que los guerrilleros fueron localizados por las autoridades en un edificio de la zona. Los guerrilleros se atrincheraron en la azotea del edificio y las fuerzas de seguridad utilizaron un helicóptero militar en la espectacular acción que culminó con la muerte de los guerrilleros.

En la madrugada de ayer en Ramos Mejía, un distrito vecino al de Morón, otros 10 guerrilleros murieron en otros dos enfrentamientos librados con fuerzas policiales y militares.

## DECLARACIONES DE FIRMENICH

Por otra parte, la organización guerrillera Montoneros había previsto "perder en 1976 el doble de efectivos que en 1975", subrayó su líder, Mario Firmenich, en una declaración que difundió hoy Le Monde, de París.

En un artículo de primera plana que, con el título de "Días Sombrios para la Argentina", publicó el influyente vespertino parisense, agregó: "A pesar de los golpes asestados a su aparato, los Montoneros cuentan todavía con recursos y, aunque su capacidad de operación haya sensiblemente disminuido, no se mantienen inactivos".

Le Monde recordó que el general Benjamín Menéndez, comandante del tercer cuerpo de ejército con base en Córdoba y uno de los principales representantes de los Halcones (duros), expresó: "Nuestro ejército sigue invicto y, con los métodos que hemos aplicado, en Indochina se hubiese aniquilado al Vietcong".

"Todos los militares que, al producirse el golpe de Estado del 24 de marzo de 1976, juraron exterminar a la guerrilla, no tienen el mismo optimismo que el general Menéndez, que está convencido de haber ganado la Tercera Guerra Mundial en Córdoba", señaló Le Monde.

El diario agregó que la guerrilla Montonera "sigue ejecutando a oficiales, a policías y a hombres de negocio" y, al referirse a la represión emprendida por el ejército y la policía, recalcó: "Esta no se limita a la 'subversión' armada porque, a juicio de los jefes militares, está infiltrada en los sindicatos, en los medios de comunicación, y en la universidad".

"A pesar de que el pequeño Partido Comunista —puntualizó Le Monde—, hostil a la violencia, no haya sido prohibido, tampoco escapó a la represión. Alrededor de 10 de sus militantes, entre los que se cuenta Alberto Caffarati, miembro del Comité Central, fueron muertos, otros 50 desaparecieron y cerca de 300 están en la cárcel".

## IMPORTACION DE CARNE VACUNA

En otro orden de cosas, el gobierno militar argentino proyecta importar carne vacuna desde países limítrofes como medio de presión para combatir los altos precios del producto, los cuales ya superan los niveles internacionales.

Fuentes gubernamentales dijeron que la decisión fue adoptada luego de comprobarse que el encarecimiento de la carne, el alimento tradicional en Argentina, obedecía a razones especulativas y no como consecuencia de eventuales mayores costos de explotación.

Desde que las fuerzas armadas asumieron el gobierno, en marzo del año pasado, tras derrocar a la presidenta María Estela Martínez de Perón, el gobierno dispuso suprimir todo control sobre los precios, como medio efectivo para acabar con el mercado negro y el desabastecimiento.

Durante 1976, el costo de la vida se incrementó en un 347.5 por ciento, mientras que el salario mínimo de un trabajador, en ese mismo lapso, sólo alcanzó el 153.9 por ciento, un 60 por ciento menos.

El presidente Jorge R. Videla dijo recientemente que el gobierno intentará mejorar durante 1977 el poder adquisitivo de los salarios y exhortó nuevamente a los sectores empresarios a contribuir a ese esfuerzo.

En una charla con periodistas poco antes de finalizar el año, el presidente reconoció también que mientras los sectores de menores ingresos sufrían privaciones y acataban la política de austeridad impuesta por el gobierno, no ocurriría lo propio con los sectores de mejores recursos.

## "Los Montoneros Argentinos Habían Previsto sus Bajas": Le Monde

PARIS, 6 de enero. (AFP) La guerrilla montonera argentina (peronista de izquierda) había previsto "perder en 1976 el doble de efectivos que en 1975", subrayó, su líder, Mario Firmenich, en una declaración publicada hoy aquí por "Le Monde".

En un artículo de primera plana que, con el título de "Días sombríos para la Argentina", publicó el influente vespertino parisiense, agregó: "A pesar de los golpes asestados a su aparato, los Montoneros cuentan aun con recursos y, aunque su capacidad de operación haya sensiblemente disminuido, no se mantienen inactivos".

"Le Monde" recordó que el general Benjamín Menéndez, comandante del tercer cuerpo de ejército con base en Córdoba y no de los principales representantes de los "Halcones", expresó: "Nues-

tro ejército sigue inactivo y, con los métodos que hemos aplicado, en Indochina se hubiese aniquilado al Vietcong".

"Todos los militares que, al producirse el golpe de Estado del 24 de marzo de 1976 juraron exterminar a la guerrilla, no tienen el mismo optimismo que el general Menéndez, que está convencido de haber ganado la tercera guerra mundial en Córdoba", señaló "Le Monde".

El diario agregó que la guerrilla montonera "sigue ejecutando a oficiales, a policías y a hombres de negocios" y, al referirse a la represión emprendida por el ejército y la policía, recalcó: "Esta no se limita a la 'subversión' armada porque, a juicio de los jefes militares, está infiltrada en los sindicatos, en los medios de comunicación y en la Universidad".

## Nuevo Ataque Sindical a la Administración de Videla

BUENOS AIRES, 6 de enero (Latin).— El sindicalismo argentino volvió hoy a escena buscando recuperar su posición como grupo de poder, y lanzando duras críticas a la conducción económica, en un documento que misteriosamente "trascendió" y fue publicado aquí.

Tras un extenso análisis, los representantes de 72 gremios no intervenidos por el gobierno piden mejores sueldos y la posibilidad de discutirlos con sus patrones, la normalización de los sindicatos bajo control oficial y la central obrera, liberación de gremialistas presos, el cese de despidos de empleados estatales, restitución de beneficios derogados y un "sustancial cambio de orientación económica".

Despojados desde marzo del año pasado, con el cambio de gobierno, de la influencia que le había dado el peronismo como virtual poder agregado al funcionamiento del Estado, la decisión de publicar el documento culmina un proceso iniciado hace casi dos meses.

Con la Confederación General del Trabajo y unos 30 gremios principales intervenidos, el sector firmante del documento retiene el rol de dialogar con las autoridades, pero canalizando también inquietudes de los proscritos.

La existencia del documento era un rumor a voces desde hace semanas, cuando los gremios pidieron audiencia al ministro de Trabajo, general Horacio Liendo.

## EL SOL DE MEXICO Tal vez Argentina Tenga que Importar Carne

BUENOS AIRES, 6 de enero (EFE).— Argentina estudia la importación de carne vacuna desde países limítrofes para atender su consumo, cumplir compromisos exteriores y frenar el sostenido aumento de los precios internos. La medida es analizada en el ministerio de Economía, señalaron fuentes oficiales.

El precio de la carne vacuna en Argentina aumentó en las últimas semanas más de un cien por ciento, superando los precios internacionales.

Este tipo de carne es uno de los alimentos tradicionales en Argentina, que es uno de los más importantes exportadores mundiales de carnes.

El precio de este producto aumentó a consecuencia del incremento en el costo de la vida que, en la realidad de los presupuestos familiares, rozó el 400 por ciento en 1976.

Voceros oficiales señalaban que el último incremento del precio interno de la carne de res se generó fundamentalmente en el circuito que va entre el productor y los intermediarios antes de llegar a su procesamiento.

En las últimas semanas dicho precio saltó de un promedio de 250 pesos (un dólar hace un mes) a 600 pesos (2.15 dólares) el kilo de los mejores cortes al consumidor, en momentos en que el salario mínimo no alcanza a 60 dólares mensuales.

La crisis de la carne se incubó en realidad en 1974, con el cierre de los mercados tradicionales de la "Comunidad Económica Europea" (CEE) que hizo descender drásticamente el ingreso de divisas.

La apertura del Mercado Común Europeo parece poco halagüeña en 1977, de acuerdo a las disposiciones en proceso en esa comunidad multinacional, y en todo caso los cupos de admisión serán mucho menores a los tradicionales, estimán círculos económicos.

EL DÍA

# Los Militares Argentinos Proyectan Intervenir Todos los Sindicatos

A Razé de la Difusión de un Documento que Criticó la Política Económica

(UPI y PL)

**BUENOS AIRES, 7 de enero.**—El gobierno militar argentino proyecta asumir el control total de los sindicatos obreros como represalia por la reciente difusión de un documento laboral que criticó aspectos de la gestión gubernamental, según revelaron fuentes oficiales.

Los sindicatos más poderosos se hallan intervenidos militarmente desde el golpe de Estado de marzo del año pasado y sus principales líderes exiliados o encarcelados. La medida no alcanzó sin embargo a una treintena de organizaciones laborales menores cuyos dirigentes hasta hoy podían actuar libremente.

Una serie de sucesivas discrepancias comenzó a endurecer las relaciones entre las autoridades militares y los directivos gremiales, cuando estos formaron un frente de protestas que solicitó al gobierno mayores aumentos de salarios y la adopción de medidas para reducir la permanente alza del costo de vida.

Ninguno de estos dirigentes tuvo mayor relevancia durante el derrotero régimen de la ex presidenta María Estela Martínez de Perón, actualmente encarcelada en una prisión militar, cuando los sindicatos eran factor de poder durante el gobierno peronista.

Sin embargo las autoridades comprobaron que en un reciente documento redactado por estos dirigentes aparentemente habían tomado parte miembros de los poderosos sindicatos intervenidos por las fuerzas militares.

El documento, que fue rechazado por el ministro de Trabajo, general Tomás Liendo, enjuicia la acción gubernamental y fue publicado por los medios periodísticos locales.

El diario de centro derecha *La Opinión* criticó seriamente los términos del manifiesto y reclamó de las autoridades militares el endurecimiento de su trato con los sindicatos.

Los matutinos de hoy señalan que las autoridades estudian ya una variada documentación y diversos antecedentes con el fin de adoptar medidas que encaucen con mayor firmeza al movimiento obrero en el cuadro de los objetivos del gobierno.

Según fuentes oficiales, algunos dirigentes sindicales —obviamente los que impulsaron y firmaron el documento— "interpretan mal la política de diálogo que propicia el Ministerio de Trabajo".

También se recordó en esferas del Ministerio de Trabajo que numerosos dirigentes de gremios no intervenidos tienen sus mandatos caducos y siguen al frente de sus sindicatos gracias a la prórroga dispuesta por el gobierno.

Lo que más irritó a los funcionarios gubernamentales —según se señaló— es que "se haya confundido el diálogo, un medio destinado a superar los inconvenientes de la suspensión de actividades gremiales, con un liso y llano retorno a la normalidad total".

Mientras tanto, anoche volvieron a reunirse dirigentes de gremios intervenidos y no intervenidos por el gobierno para considerar los efectos de la ley que modifica los convenios colectivos de trabajo de las empresas oficiales y la prórroga de la ley de prescindibilidad.

Los gremialistas informaron también que en los próximos días volverán a reunirse para fijar la fecha en que proyectan realizar un plenario sindical que el gobierno, según anunció, no autorizará.

Se tratará de realizar reuniones en el interior del país —según explicaron—, con el fin de objetar la modificación de los convenios laborales de las empresas estatales y la ley de prescindibilidad, con "una acción coordinada y común".

# Podría Anularse en Argentina el Proyecto

## Plenario de Sindicatos no Intervenidos

BUENOS AIRES, 7 de enero. (IPS)—La inesperada publicidad del crítico documento gremial en el que se cuestiona la situación actual del país creó dudas con respecto a la posibilidad de que se autorice la realización del proyectado plenario de secretarios generales de sindicatos no intervenidos.

Ayer se realizó una nueva reunión de dirigentes de gremios estatales, intervenidos y no intervenidos, para considerar los efectos de la aplicación de la ley 21.476, y en medios allegados a la reunión se comentaba —además— esas perspectivas.

La ley modifica los convenios colectivos de trabajo de las empresas del Estado y su análisis se relaciona con la ley de prescindibilidad, cuyos términos fueron prorrogados hasta el fin del año presente.

Los dirigentes de los gremios de gas del Estado, telefónicos, petroleros, correos y telecomunicaciones, asociación de trabajadores del Estado, unión ferroviaria, telegrafistas y radiotelegrafistas, luz y fuerza, obras sanitarias y marítimas, resolvieron constituir una comisión permanente con representantes de cada una de esas organizaciones y propiciar la realización de reuniones similares en el interior del país.

Los gremialistas analizaron la posibilidad de desarrollar "una acción coordinada y común", contra los perjuicios que la aplicación de las leyes mencionadas puedan ocasionar a los trabajadores.

Respecto a las posibilidades del plenario, se informó que en los próximos días volverán a reunirse los 21 sindicalistas que representan a los gremios no intervenidos y la denominada "Comisión de los 12", que integra a dirigentes de las organizaciones intervenidas y las delegaciones regionales cegetistas

de Buenos Aires.

En esa reunión se decidió la fecha definitiva en que se realizará el proyectado plenario nacional de secretarios generales de gremios no intervenidos, con el único requisito previo de comunicarlo al interventor militar de la CGT, comodoro Julio César Porcille, según los dirigentes.

La prensa argentina comenta con distintos tonos el mencionado documento.

Coincidentemente con la aparición del documento sindical se conocieron las cifras oficiales del costo de vida. Según las mismas, durante el pasado año el incremento del costo de vida trepó al 347.2 por ciento, mayor que en 1975. Y en los pocos días del corriente año se han conocido aumentos en la carne, transporte, leche, pan, farmacia y alquileres. Estos últimos sufren un aumento del ciento por ciento.

EL SOL DE MÉXICO

# La Junta Militar Argentina Controlará a los Sindicatos

BUENOS AIRES, 7 de enero (EFE-AFP-UPI-Latin).— El gobierno militar proyecta sujetar a todos los gremios obreros del país al asumir el control de los 72 sindicatos menores no intervenidos, informaron hoy fuentes oficiales.

Según se supo en esas fuentes, el gobierno aplicaría tales sanciones por la intensa actividad que desplegaron en la última semana dirigentes de los gremios menores del país, que concluyó con la publicación de un extenso manifiesto en el diario "La Opinión", donde se analiza críticamente la política económica del ministro José Martínez de Hoz.

A casi 10 meses del golpe militar que derribó al gobierno de María Estela Perón, los gremios lanzaron el más violento ataque a la política económica, calificándola de "capitalismo liberal".

Los sindicalistas desafiaron las normas de los militares que suspendieron toda actividad gremial al decidir efectuar un Plenario Sindical Nacional en la segunda quincena de enero.

Además, solicitaron el levantamiento de la suspensión de toda actividad sindical, la libertad de los presos gremiales y la publicación de la lista de los detenidos.

Ninguno de estos dirigentes tuvo mayor relevancia durante el depuesto régimen de "Isabelita" Perón, actualmente encarcelada en una prisión militar, cuando los sindicatos eran un factor de poder durante el gobierno peronista.

Según las autoridades, comprobaron que en la redacción del manifiesto habían tomado parte miembros de los poderosos sindicatos intervenidos por las fuerzas militares.

Las autoridades militares por su parte consideraron que los gremialistas actuaron "mucho más allá de las actuales circunstancias" al hacer público el documento, considerado lesivo para la gestión del gobierno, por lo que se estimaba inminente la intervención de todos los sindicatos.

En algunos sectores de las fuerzas armadas resultó irritante un fragmento del manifiesto que pronosticaba el estallido de la lucha de clases si no se devuelve al movimiento obrero su participación en la vida nacional.

Según observadores políticos, si la respuesta fueran sanciones, limitando aún más la movilidad sindical, la misma implicaría, o negar la posibilidad de esa lucha o desafiar al movimiento obrero a iniciarla.

La problemática entre el gobierno militar y los gremios es analizada en la edición de hoy de "Le Monde", que dice: el problema planteado por los sindicatos argentinos "divide a los militares de ese país, muchos de los cuales saben que podrán seguir gobernando con el apoyo de aquellos".

"Le Monde" señaló que la marina apoya sin reservas la política de austeridad del ministro argentino de Economía, José Alfredo Martínez de Hoz, y "desearía terminar de una vez por todas con los sindicalistas".

"El ejército de tierra —puntualizó el cotidiano—, secretamente hostil al ministro de Economía, se resiste a esa solución, aunque sin saber muy bien qué papel conviene asignar al movimiento obrero organizado".

Para el diario, los jefes del ejército de tierra argentino "saben que no podrán gobernar por mucho tiempo sin el apoyo de los sindicalistas, a los cuales tratan con miramientos: ni la ley sobre los contratos de trabajo ni el proyecto de ley sobre las asociaciones profesionales introducen profundos cambios en la legislación peronista".

EL DIA

# Matan en Argentina a un Periodista que Estaba Preso Desde Hace 2 Años

(AP y PL)

**BUENOS AIRES, 7 de enero.**—El ex director de la revista *El Descamisado*, Dardo Cabo, quien se hallaba preso desde abril de 1975 fue muerto ayer por fuerzas conjuntas de seguridad en Brandsen, a 60 kilómetros al sur de Buenos Aires. La información oficial dice que Cabo, dirigente de la organización Montoneros, fue ultimado cuando un grupo de guerrilleros habría intentado interceptar el paso del vehículo en el cual era trasladado hacia la cárcel de Olmos, ubicada en las afueras de la ciudad de La Plata. Junto a Cabo fueron ultimadas otras 7 personas, señaladas como guerrilleros por las fuerzas de seguridad.

Dardo Cabo se encontraba preso desde hace un año y 10 meses a disposición de un juez que lo había encauzado en relación contra un presunto atentado que las fuerzas de seguridad dijeron que Cabo iba a cometer contra el jefe del régimen militar chileno, general Augusto Pinochet en ocasión de un viaje a la Argentina para entrevistarse con la entonces presidente María Estela Martínez de Perón.

En una oportunidad anterior Dardo Cabo había sido procesado por el secuestro de un avión comercial argentino, que deavió junto con otros militantes nacionalistas, hacia las Islas Malvinas. Este archipiélago del Atlántico Sur es reclamado por Argentina a Gran Bretaña, que lo ocupó militarmente en 1883. El aterrizaje del avión argentino en Las Malvinas fue realizado como un acto de reafirmación de la soberanía sobre esas islas.

Luego de ser liberado varios años después, Cabo ejerció el periodismo profesional en la revista *Semana Gráfica*, en *Nuevo Hombre* y otras publicaciones periódicas, hasta que se hizo cargo de la dirección de la revista *El Descamisado*.

### 51 CIVILES MUERTOS

Un informe del ejército dijo que 2 guerrilleros fueron muertos hoy en Rosario, a 300 kilómetros al norte de Buenos Aires, cuando tropas oficiales allanaron un refugio guerrillero en un barrio residencial. No se informó de bajas entre las fuerzas de seguridad.

Las nuevas muertes elevaron, según la agencia *Associated Press*, el número de muertos civiles desde el comienzo del año en 51 personas, acusadas de formar parte de la guerrilla. Se registró en el mismo periodo la muerte de un soldado.

### 3 OBREROS SECUESTRADOS

Tres obreros de la empresa automotriz Mercedes Benz Argentina fueron secuestrados de sus respectivos domicilios y se ignora su paradero, según denunciaron sus familiares.

Los familiares de José Antonio Vizzini, Esteban Alfredo Reimar y Víctor Hugo Ventura remitieron notas al Ministerio del Interior para establecer el paradero de los 3 trabajadores secuestrados por personas armadas de civil.

Familiares de Eduardo Korin presentaron un recurso de habeas corpus ante un juez federal, según se informó hoy en esta capital.

Korin fue secuestrado de su domicilio por desconocidos el pasado 21 de diciembre, sin que hasta el momento se volviera a tener referencias sobre su paradero.

## EXCELSIOR

# Militares Argentinos Buscan el Apoyo Sindical, Dice Le Monde

**BUENOS AIRES, 7 de enero** (AP, AFP y Latin) —Veintisiete jefes del derrocado gobierno de Isabel Perón cesaron hoy de hallarse "a disposición del Poder Ejecutivo", se informó.

La medida, que viene a sumarse a cerca de 1,600 resoluciones similares, no significa que necesariamente los detenidos recuperen su libertad, ya que pueden estar sometidos a juicios por distintos cargos.

La expresión "a disposición del Poder Ejecutivo" es una norma adoptada en virtud del "estado de sitio", por

la cual cualquier ciudadano puede ser detenido, anulándose todos sus derechos, y sin que sea necesaria una acusación formal de presuntos delitos.

La casi totalidad de los 27 que acaban de ser beneficiados con la resolución gubernamental pertenecieron al gobierno peronista de la provincia de Entre Ríos, incluyéndose en la lista a Dardo Pablo Blanc, ex vicegobernador de esa provincia.

Entre tanto, en París, el diario "Le Monde", en una serie de artículos sobre la

SIGUE EN LA PAGINA 24

## EXCELSIOR

# Gran Despliegue Militar Para Garantizar la Seguridad del Gran Premio de la Argentina

Por **FLAVIO TAVARES**, corresponsal de EXCELSIOR

**BUENOS AIRES, 7 de enero.**—Soldados del ejército con uniformes de combate y armados con fusiles automáticos, tanques ligeros, policías a caballo, coches patrullas y expertos militares en radio-comunicación, se mezclan a lo largo del autódromo municipal de Buenos Aires, donde el domingo se disputará el "Gran Premio República Argentina", la primera prueba del campeonato mundial de automovilismo de 1977. Constantemente un helicóptero sobrevuela la zona, cercana al aeropuerto internacional de Ezeiza.

Los grandes "ases" del automovilismo y sus coches "fórmula uno" están, desde hace cinco días, bajo la pro-

tección de un dispositivo de seguridad sin precedentes, ejecutado por el ejército y la policía argentina. Búscase evitar, por todos los medios, la eventual repetición de los sucesos de 1958, hace 19 años, cuando el entonces campeón mundial Juan Manuel Fangio —coincidentalmente un argentino— fue secuestrado en La Habana, por guerrilleros de Fidel Castro, 24 horas antes del "Gran Premio de Cuba".

En los hoteles "Sheraton", "Plaza" y "Claridge", o en las casas donde se alojan, cada uno de los 22 pilotos participantes de la carrera y sus respectivos equipos técnicos, disponen de tres vigilantes especiales, las 24 horas del día.

Un sistema especial enlaza las comunicaciones entre el autódromo y los lugares de alojamiento de los pilotos con el Comando del Primer Cuerpo del ejército. La red de radiocomunicaciones del "Automóvil Club Argentino", con más de 500 puntos de transmisión y recepción en el área metropolitana, se halla bajo control militar.

"Nada de esto nos ha molestado hasta ahora", dijo a EXCELSIOR el austriaco Niki Lauda, campeón mundial de 1975 y que no logró el bicampeonato el año pasado a raíz del accidente que casi lo mató en Nuerburgring, Alemania Federal. "Nuestros vigilantes no son guardaespaldas, sino gente muy atenta y correcta", agrega. Pese al in-

*aviso*

sólito despliegue policial militar, Lauda prefiere todavía correr en el autódromo argentino que en el Nuerburgring: "Técnicamente, la pista del autódromo argentino, junto con el de Pauls Picard, en Francia, son las más seguras del mundo. Su diseño es casi perfecto e inclusive en las curvas consideradas peligrosas, la visibilidad es amplia y total".

#### DISPOSITIVOS DE GUERRA

En el autódromo municipal de Buenos Aires, en los límites sureños de la capital argentina, nadie se acerca sin que se identifique. Efectivos de la "Compañía de Policía Militar 101" se instalaron en los patios internos de los "boxes" y soldados con fusiles automáticos fueron apostados en cada una de las cocheras donde se guardan los carros fórmula-uno. Toda el área se halla bajo control de las fuerzas armadas.

Sin embargo, pilotos, mecánicos, dirigentes del automovilismo y periodistas no han sido molestados, tras identificarse, entran y salen libremente.

Los argentinos, en cambio, se sienten molestos a causa del "Gran Premio". No hay quejas sobre el rígido dispositivo de vigilancia, que no ha afectado a la población, pero sí protestas contra el precio de los boletos, considerados "carísimos".

El boleto más barato, en las tribunas populares y bajo el sol —en Sudamérica es ahora pleno verano y Bue-

nos Aires es una de las ciudades más calurosas del continente—, vale 3.500 pesos argentinos, equivalentes a 320 pesos mexicanos. Un boleto de ingreso a la platea cuesta 9.000 pesos argentinos, cerca de 850 pesos mexicanos. Y quien quiera quedarse en las mejores posiciones, junto a la terraza de los "boxes", pagará 15.000 pesos argentinos, alrededor de 1.420 pesos mexicanos.

El "Automóvil Club Argentino", una asociación con fines no lucrativos, que patrocina la carrera, gastará en ella cerca de un millón de dólares: "No podemos tener pérdidas", afirmó su presidente, el doctor César Carman.

La carrera no será televisada en Buenos Aires, pese a que será transmitida desde aquí prácticamente a todo el mundo. Tan sólo en las redes televisivas del interior de Argentina, a más de 150 kilómetros de la capital del país, se podrá captar en las pantallas la transmisión del Gran Premio Fórmula Uno.

## EL DIA al PASO de los CIAS.

por Ricardo LOPEZ TORAYA

### Asilo sin Trabajo no es Asilo

Ha sido México, en todo el mundo, un firme defensor del derecho de asilo. Y lo ha puesto al servicio de grandes luchadores sociales. Ningún perseguido político que haya tocado a las puertas de México fue rechazado. Han arribado así figuras preclaras de todo el mundo en su condición de asilados. Y a muchos de ellos México debe agradecerles su leal incorporación al país. En el fardo del exilio trajeron su cultura, su experiencia y sus ideales.

No olvidamos que México fue para el gran Martí hogar y tribuna. Y a cambio de la hospitalidad nos rindió el honor de tener a México como su segunda patria. Aquí vivió Julio Antonio Mella el joven dirigente estudiantil que, en cierta forma, es el antecedente de Fidel Castro; aquí estuvo el Che Guevara, especie de adelantado del pueblo argentino; aquí llegaron checos, alemanes, polacos, españoles que huían del fascismo europeo; aquí tuvieron amparo todos los perseguidos por las satrapías centroamericanas; y hoy, México es la casa abierta para los perseguidos en Argentina, Uruguay, Chile, Bolivia y Brasil.

Tal postura de México reafirma su honda vocación democrática y antimperialista.

Hay que deplorar, sin embargo, que se hayan levantado voces de protesta a causa del asilo. Se dice que cada asilado representa un pan menos en la mesa mexicana; que se abusa de la hospitalidad brindada, y se pide que a nadie que se asile se le dé la oportunidad de trabajar. ¿Dónde está pues la llamada hospitalidad de México? Negarles la posibilidad de trabajo es negarles la vida; sería un sucio escamoteo al derecho de asilo que México ha proclamado a los cuatro vientos. Se olvida en estos casos que estos hombres y mujeres, dan con sus trabajos y fatigas, aportes fraternales a la vida mexicana. Es gente que por un ideal arriesgó vida y bienestar, otros prestigio y todos en conjunto llegan al exilio a convivir y compartir afanes sociales y culturales que son caros a México.

#### OIDOS SORDOS

Por ventura el pueblo es ajeno a los reproches a conducta tan limpia y noble de la nación. No sabe, intuye quizá, que esta inmigración es grata y fértil para la vida mexicana. Que acaso con el tiempo el que hoy es un reciente asilado sea un futuro mexicano, o, posiblemente un peregrino que regresa a sus lares con el recuerdo de un país hospitalario y cordial, abrigo en las horas de infortunio.

No olvidemos la gratitud de un Martí, figura epónima de América Latina, la patria grande. Ojalá podamos darle al perseguido el calor de una segunda patria en compensación de haber perdido la suya propia. Pongamos oídos sordos al llamado discolorado de la voz mezquina. Abramos de par en par la puerta del asilo, institución que nos ennoblece.



DOS SOLDADOS ARGENTINOS armados custodian al corredor austriaco de autos Niki Lauda, de gorra, que charla con un funcionario de la carrera Fórmula Uno, que se efectuará mañana. (AP) (Inf. en la Pág. 2)

ULTIMAS NOTICIAS

**Bombazos  
Antisemitas  
en Argentina**

BUENOS AIRES, 8 de enero. (AP)—Una bomba estalló anoche en una escuela judía de Buenos Aires, unas horas después que otra dañó la casa de un prominente judío en esta ciudad, informaron hoy fuentes de seguridad.

Dijeron que no hubo víctimas en los atentados, los primeros que se producen en Argentina desde una serie de hechos antijudíos el año pasado perpetrados por grupos neonazis.

La bomba en la escuela Natan Gesani, de la Sociedad Hebrea de Buenos Aires, en el distrito judío de Once, causó daños, según las fuentes.

La explosión ocurrió unas 8 horas después de que estalló otra bomba y casi destruyó la casa de Naum Kacowicz, presidente de un frigorífico y ex presidente del Hospital Israelita. En 1973, Kacowicz fue secuestrado por un grupo terrorista y liberado tras el pago de un rescate de un millón de dólares.

Ningún grupo terrorista se atribuyó los nuevos atentados antijudíos pero los del año pasado fueron atribuidos a un llamado Frente Nacional Socialista Argentino, que según fuentes de seguridad está integrado por algunos fanáticos neonazis.

Estos ataques estuvieron dirigidos contra comercios de judíos y sinagogas así como contra el diario "La Opinión", dirigido por Jacobo Timerman, que es de origen judío.

En septiembre del año pasado, el Frente Nacional Socialista envió comunicados a los medios de difusión amenazando con dar muerte a prominentes argentinos de origen judío. Los comunicados decían que el grupo estaba dispuesto a "exterminar la plutocracia judío-bolchevique".

EL SOL DE MÉXICO  
**Se Oponen en Argentina a  
la Importación de Carne**

BUENOS AIRES, 7 de enero (AFP).— Productores ganaderos e industriales cárneos argentinos juzgaron improbable el proyecto oficial de importar carnes, para intentar reducir los precios internos de ese producto, en declaraciones a los matutinos de hoy.

En las últimas horas del miércoles trascendió de fuentes del Ministerio de Economía, que existiría la decisión de importar ganado y carne destinados al mercado doméstico y a la exportación, para abaratar los precios internos que superan a los internacionales.

El anuncio no produjo ayer las reacciones esperadas y en el mercado concentrador de carne de Buenos Aires se registraron precios que, en muchos casos, fueron verdaderos records.

EL SOL DE MÉXICO  
**Logró Argentina Reducir  
el Déficit Fiscal en '76**

BUENOS AIRES, 7 de enero (EFE).— Por primera vez en los 3 últimos años el ejercicio fiscal de 1976 cerró en Argentina con un déficit menor al inicialmente considerado en el presupuesto nacional.

El Ministerio de Economía informó que el año fiscal cerró con un saldo negativo de 368 mil millones de pesos (mil 338 millones de dólares), contra unas previsiones deficitarias de 476 mil millones (mil 731 millones).

En 1974 el déficit superó lo previsto en el 13.5 por ciento, lo que se tradujo en una cantidad equivalente a 2 mil 300 millones de dólares.

Al año siguiente el balance final fue aún más negativo. El cierre del ejercicio arrojó un déficit mayor al 100 por ciento de la cantidad presupuestada equivalente a 2 mil 666 millones de dólares.

La información sobre el año fiscal 1976 señala que el saldo deficitario experimentado se debe a que no se gastó la totalidad del presupuesto así como a mayores ingresos provenientes de recursos de capital.

Sin embargo, el diario "Clarín" aseguró que las cifras oficiales no reflejan la realidad porque el Estado aplazó para este año abultadas deudas que debía haber pagado en 1976.

**BAJO LA PRODUCCION AUTOMOTRIZ**

BUENOS AIRES, 7 de enero (AFP).— La producción automotriz argentina de 1976 acusó una baja del 20 por ciento con relación al año anterior, reveló hoy aquí un informe de la asociación de fabricantes.

El periodo final del primer semestre fue el momento más crítico para la industria, que se vio obligada a restringir las horas extras al personal y a otorgar vacaciones forzosas, soportando huelgas que se prolongaron en algunos casos por 15 días.

Sin embargo, el año anterior fue prolífico para la actividad exportadora, según el informe de los fabricantes.

# ULTIMAS NOTICIAS

## Prohíben en Bolivia un Libro del Che

BRASILIA, 8 de enero. (AP) Fue prohibida en todo el país la circulación del libro "Aventura en Bolivia", del extinto guerrillero argentino-cubano Ernesto Guevara, que contiene fragmentos escritos por el primer ministro cubano Fidel Castro.

Es la primera obra escrita por extranjeros que es prohibida en 1977 por la estricta censura brasileña.

El libro consiste en el diario escrito por Guevara durante su abortado intento guerrillero en Bolivia en 1967, en el que perdió la vida.

El ministro de Justicia, Armando Falcao, emitió un despacho prohibiendo la circulación del libro, por constituir "un atentado a la ley de seguridad nacional de Brasil".

Igualmente se prohibió la circulación de "Citas de Lenin sobre la revolución y la dictadura del proletariado", editado por la compañía "Pueblo y Cultura", de Lisboa.

La decisión se tomó también por considerar las autoridades que su circulación afectaría la Ley Nacional de Seguridad.

# ULTIMAS NOTICIAS

## 700,000 Pesos Pagó un Argentino Para que Asesinaran a su Mujer

BUENOS AIRES, 8 de enero (AFP)—Un hombre pagó a otros dos, 700 mil pesos (unos 47,000 pesos mexicanos) para que asesinaran a su esposa, ocho meses de embarazada, informó la policía de Buenos Aires.

La investigación del episodio comenzó cuando el jueves 6 fue descubierto el cadáver de Ana Elpidio de Vázquez, de 28 años.

El hallazgo del cuerpo fue pronto relacionado con una denuncia que había formulado Abel Vázquez, de 30 años, quien dio cuenta a las autoridades de la desaparición de su esposa, la noche del miércoles 5.

El hombre se mostró muy inquieto por la desaparición de su compañera y pareció inconsolable al saber de su muerte.

Posteriores investigaciones, sin embargo, llevaron a que la policía sospechase de la veracidad de sus sentimientos, hasta que se estableció que Vázquez era el instigador del asesinato de su mujer.

Propietario de varios ómnibus y dueño de una regular fortuna, el uxoricida pagó a otros dos hombres, Carlos Dinardo y Guillermo Ortiz, 700 mil pesos (2,334 dólares) para que cometiesen el crimen, que se ocupó de planificar hasta el último detalle.

Según algunos informes,

Vázquez había decidido la muerte de su esposa en razón de su resistencia a compartir con ella su fortuna en caso de separarse, lo que estaba por suceder.

Instigador y autores materiales del asesinato están detenidos.

# ULTIMAS NOTICIAS

## Abejas Africanas Atacan en el Norte de Argentina

BUENOS AIRES, 8 de enero. (AP)—Enjambres de mortíferas abejas africanas han estado atacando en el norte argentino casi a diario en la última semana, y en su más reciente incursión aparecieron ayer durante un funeral.

Varias personas que asistían al funeral en un cementerio, fueron atendidas debido a picaduras múltiples, pero ninguna resultó seriamente herida, informó el diario "La Razón". Dijo que los bomberos tuvieron que ser llamados para que fumigaran el área con DDT para forzar la retirada de las abejas.

Este ataque fue en la pequeña comunidad agraria de Cachi en la provincia de Salta, a casi 2.000 kilómetros al norte de Buenos Aires. Fue

el segundo ataque de estas abejas en dos días, y el cuarto en nueve días.

El jueves, otro enjambre atacó a un hombre que caminaba sobre una carretera en la provincia de Tucumán, 1.000 kilómetros al norte. Fue hospitalizado pero falleció a causa de las picaduras.

Dos días antes, en Santa Lucía, un pueblo de la provincia de San Juan, a 900 kilómetros al norte de la capital argentina, diez personas fueron atacados por otro enjambre y varias de ellas resultaron gravemente heridas.

El último 29 de diciembre, las abejas atacaron en una granja en la Banda, provincia de Santiago del Estero, junto a Tucumán, y mataron a un caballo e hirieron a una mujer.

# "El fin del Camino": Reconstrucción Histórico-Documental

por Roberto  
BARDINI

Basada en un hecho real de la reciente historia política argentina —el cierre de los ingenios azucareros de la provincia de Tucumán por parte de la dictadura del general Onganía, en 1966— y elaborada en base a testimonios y documentos recogidos en la región del conflicto, el juvenil grupo Libre Teatro Libre, ha montado *El fin del camino*. La obra, ganadora de varios premios en Centroamérica, fue seleccionada en 1975 para participar en el Festival Mundial du Theatre de Nancy, Francia, y ahora está siendo representada en el Centro Libre de Experimentación Teatral y Artística.

Durante un año, los integrantes del grupo teatral estuvieron en la noroesteña provincia de Tucumán recogiendo datos sobre la clausura de los ingenios azucareros, un hecho de violencia antipoblacional por parte del gobierno militar encabezado por el general Juan Carlos Onganía. Charlas con los campesinos, recopilación de canciones populares y leyendas indígenas acerca del azúcar, investigaciones de tipo económico y búsqueda en archivos periodísticos, fueron los elementos que culminaron en la creación de *El fin del camino*, que los jóvenes actores definen como "creación colectiva de teatro histórico-documental sobre la vida y el trabajo del pueblo tucumano".

Tucumán es una provincia del norte argentino donde se concentra el cultivo de la caña y la producción del azúcar. Es la provincia más chica y más densamente poblada del país. Tucumán proviene del vocablo indígena *tucuma*. *Tucuma* quiere decir "el fin del camino".

Historias que la memoria popular ha transmitido de boca en boca y generación en generación también fueron tomadas. Una de ellas conocida como *El fantasma de los calaverales* o *El calvario del*

curita Soldati, se ha transformado en leyenda y posee gran arraigo entre los indígenas y campesinos. Alrededor de 1911, llegó a la región el cura Soldati y trabó relación con los habitantes del lugar. Al ver las miserables condiciones de vida de la zona, aprovechó su prédica religiosa para concientizarlos acerca de su situación de oprimidos. La historia popular relata:

Fundó un incipiente Movimiento Campesino y organizó las "bandas de rotosos", encargados de hacer justicia. La historia que aquí se cuenta rescata algunos hechos que la memoria conserva como verdaderos: las oraciones, transformadas y adaptadas a la realidad del pueblo, que el cura enseñaba, y el juicio popular contra un administrador abusivo y cruel. Transformada en leyenda, "la historia del cura de los pobres", conserva que Soldati "regresa en los remolinos y galopa con la cabeza gacha porque aún hay injusticia en este mundo".

También fueron grabados testimonios orales de la población acerca de la lucha contra el ejército y la policía. Los hechos se produjeron en 1972, se conocieron como *El quintazo* y ponen en evidencia la unidad de acción que existía entre los campesinos y los estudiantes universitarios de la provincia. Una mujer de la zona, Josefina Aguirre de Mentasti, relató a los integrantes de Libre Teatro Libre:

Es una cosa triste contar lo que pasó aquí. Usted viera cómo corrían a los estudiantes y les arrojaban granadas de gas. Una cosa triste cómo trataban a la gente: entraban a las casas, sacaban de los cabellos a los hombres y pateaban a los muchachos. A chicos de siete, ocho, nueve años, la policía montada los llevaba colgados entre los caballos. Tristísimo, viera usted. Entonces no quedó más remedio y

todo el mundo, hasta nosotras las viejas, empezamos a voltear árboles y hacer barricadas y pasarles a los muchachos unas bolsas que contenían botellas. A un camión de los milicos lo alcanzaron con un botella: ¡usté viera qué lindo ardía!

Un comentario publicado en el periódico *La Voz del Interior*, Córdoba Argentina, el 6 de octubre de 1974, señalaba: Libre Teatro Libre es un equipo que sin lugar a dudas, marcha a la vanguardia de este quehacer en nuestro continente. El constante sentido de autocrítica, un ritmo de trabajo en el cual todos y cada uno de los integrantes asumían los más diversos papeles de la obra y la aceptación por parte del público obrero y campesino, son algunas de las características más sobresalientes de la experiencia.

"Asimismo la práctica de un humor constante —inteligente y casi cinematográfico por el ritmo veloz con que se lo practica— y las actitudes y

observaciones de los componentes del grupo, son los méritos más importantes de Libre Teatro Libre".

El joven equipo teatral se formó en el año 1969 y ha realizado giras por Chile, Ecuador, Bolivia, Perú, Colombia, Venezuela, Panamá, y México. En 1971 obtuvieron la Mención de Honor por su participación en el IV Festival Latinoamericano de Teatro, en Manizales, Colombia. En 1972 ganaron la Primera Mención en el concurso anual de Casa de las Américas, en La Habana, Cuba, por la representación de la obra *El asesinato de X*. Ese mismo año, la Radio y televisión de la Universidad de Córdoba, Argentina, les otorga el premio *Trinidad Guevara* por la mejor investigación teatral del año. Dos años después, vuelven a ganar el mismo premio por el montaje de *Algo por el estilo y el fin del camino*. En 1975 fueron invitados para participar en el Festival Mundial du Theatre de Nancy, en Francia.

Ahora, en nuestro país han aumentado el equipo con la integración de tres jóvenes actores, dos mexicanos —pertenecientes al Centro Libre de Experimentación Teatral y Artística— y un salvadoreño. Conjuntamente están trabajando en la adaptación para el teatro de algunos de los pasajes de *Las venas abiertas de América Latina*, la obra del uruguayo Eduardo Galeano.

La canción de *El fin del camino* dice:

Qué dulce la caña  
qué amargo es el surco  
pero hay que seguir  
y seguir

Qué duro el destino  
que dulce la caña  
qué amargo es el surco

qué largo el camino  
qué duro el camino  
el fin del camino  
y seguir.

Es duro el camino  
es largo el camino  
pero es el camino a seguir.

El lunes 10 se presentarán en el "Agora" con "El fin del camino", tras las funciones del fin de semana en el Foro Isabelino.

## EL SOL DE MÉXICO

## Ocultan la Muerte en Prisión de un Alto Jefe Guerrillero en Argentina

BUENOS AIRES, 8 de enero (Latín-AFP).— Las autoridades militares mantenían hoy un silencio hermético en torno a la presunta muerte en un enfrentamiento del dirigente "montonero" Dardo Cabo, quien se encontraba detenido desde hace casi dos años.

Publicaciones locales, citando a fuentes de la policía, revelaron que Cabo, de 36 años, pereció en un tiroteo registrado el miércoles en una localidad bonaerense, cuando un grupo guerrillero intentó liberarlo mientras era conducido a la cárcel en un vehículo policial. En el enfrentamiento murieron otros seis insurgentes y uno de los presos que iba junto a Cabo.

Consultadas las autoridades militares sobre la presunta muerte del dirigente, se abstuvieron de confirmar la versión e indicaron que cualquier informe sobre el hecho será entregado por el comando de la zona uno del ejército.

Dardo Cabo emergió a la notoriedad pública

cuando el 28 de septiembre de 1966, en compañía de un grupo de militantes de organizaciones nacionalistas, secuestró un avión de Aerolíneas Argentinas y lo desvió hacia las Islas Malvinas, ocupadas por Gran Bretaña desde 1833 y cuya soberanía es reclamada desde entonces por el país sudamericano.

Al regresar a su patria Cabo fue condenado a tres años de prisión, al término de los cuales comenzó a actuar en la llamada Juventud Peronista, grupo radical que posteriormente derivó en la organización armada "Montoneros", ilegal desde 1975.

Entretanto, una bomba estalló anoche en una escuela judía de Buenos Aires, horas después de que otra explosión dañó la casa de un prominente judío en esta ciudad, según informaron fuentes de seguridad.

Dijeron que no hubo víctimas en los atentados, primeros perpetrados desde el año pasado por grupos neonazis.



En esta fotografía, tomada antes de que la organización peronista de izquierda, Montoneros, pasara a la clandestinidad, aparece el dirigente Dardo Manuel Cabo (ante el micrófono), durante un acto político. Según informes filtrados, Cabo murió ayer durante "un intento de fuga" en Buenos Aires. (UPI)

Libros y  
antilibros

Hraín HUERTA

Guía  
bibliográfica

Está a punto de aparecer la edición mexicana del libro documental "Los guerrilleros", escrito por Iverna Codina, escritora argentina exilada en nuestro país y ganadora de un gran premio por su novela "Detrás del grito".

"Los guerrilleros" fue editada por La Flor, en 1968 y en la contrapunta se lee: "Epopéya o aventura, la guerrilla producida en el Norte de la Argentina por tres veces en los últimos años (el Uturunco primero, Salta después, Tucumán ahora), esperaba una novela como ésta.

La edición de la Flor se hallaría de milagro de manera que hay que esperar la mexicana. Un brazo, amiga y compañera Iverna Codina.

Por FRANCISCO ZENDEJAS

Poesía desde París y desde Mendoza, Argentina, que llega para darnos un saludo de año nuevo poco común. De Argentina: Aves de paso, por Jorge García de Luca (Ed. Mendoza de Escritores). Este poeta, que para nosotros sigue siendo joven, pues lo conocimos en Buenos Aires cuando apenas despuntaba, no es desconocido en México: Hemos tenido la oportunidad de presentarlo en el DIORAMA un par de veces.

En líneas como esta: "El mundo no se salvará pero el hombre sí", no es difícil encontrar los rasgos más particulares, el carácter decisivo de la poesía de G. de L. Una especie de Omar Khayam del siglo veinte. El amor a lo humano y a las cosas que alegran el ser humano (García de Luca es dueño de un magnífico viñedo en las orillas de Mendoza), es el rasgo característico. En medio de un desgarramiento inusitado en la historia argentina, el poeta mendocino, padre de hermosos niños, vela sus armas. Tal vez la expresión pagana sienta mejor a estos poemas que se desarrollan bajo el fragor de la lucha intestina y guerrillera. Los poetas, después de todo, no tienen más armas que las palabras.

De París, y de la Colección Imaginaria que allá se edita, nos llega el tercer título de poesía, que corresponde a Guillermo Merino con sus *Tatuajes y distracciones*. Merino, entre otras cosas, nos ofrece en esta plaquette la muestra de que el gerundio puede ser usado a discreción y llevarlo a sus últimas consecuencias sin que la imagen poética se pierda: Valor de la poesía sobre la prosa. De 35 años de edad, Merino es también argentino, de San Rafael; graduado en Vincennes, reside hace tiempo en París.

## EXCELSIOR

## "Protección" a Funcionarios de Brasil y Argentina

WASHINGTON, 8 de enero (Latin)—El Departamento de Estado informó hoy que tratará de impedir la publicación de los nombres de altos funcionarios argentinos brasileños que supuestamente recibieron comisiones secretas de la empresa aeronáutica Boeing. La Cancillería estadounidense dijo que la publicación de estos nombres podría dañar las relaciones exteriores de este país. La Boeing dijo que 18 altos funcionarios de Argentina, Brasil y otros países actuaron como "consultores" de la misma, recibiendo un total de 70 millones de dólares por "comisiones".

## Poesía

● GIRRI, Alberto y SABAT, Hermenegildo: GALERIA PERSONAL. Buenos Aires, Editorial Sudamericana, 1975. 514 folios. Distribuye: Editorial Hermes.

Un gran poeta y un gran dibujante emprenden la aventura de imaginar el museo ideal: el museo que no sofoque, en la promiscuidad, esa inmediata fascinación que las grandes obras ejercen sobre nosotros. "Los museos son al arte lo que el harén al amor", escribió Paul Valéry. ¿quién no ha soñado con el deleite de un contacto íntimo, sin mediaciones con un cuadro que sentimos especialmente destinado a nosotros? Este volumen hace posible en cierta medida, la experiencia. Alberto Girri ha reunido una serie de poemas sobre pintores: cada uno de ellos entabla un diálogo que revela hasta qué punto son inagotables los significados del arte. La pasión la lucidez la hondura de Girri adquieren aquí tal intensidad que nos sobrecogen; Girri es en cierto modo el traductor universal: aquel capaz de revelar las eternas correspondencias entre los vehículos del intelecto y del alma, entre el fluir del verbo en el tiempo y de la línea en el espacio. Los dibujos del uruguayo Hermenegildo Sabat son "lecturas", variaciones libres sobre cuadros en los cuales coinciden el arrebato la admiración, la gracia y también la ironía "abrir las páginas de este hermosísimo volumen —señalan con acierto los editores— es asistir a ese instante en que los espíritus se iluminan recíprocamente y, sin anular su originalidad, se funden en la armonía de la coincidencia".

He aquí una lista de los textos incluidos: "Museo: por fuera lo cambiante, por dentro evasión"; "Modigliani"; "Ejercicios con Breughel"; "De un Klee"; "Epístola a Hieronymus Bosch"; "Dí lo que tuve"; "Validez de lo inmóvil"; "Cuestión no resuelta"; "Inesperada, clara relación"; "Oh anónimo"; "Historia del arte".

● GIRRI, Alberto: EL MOTIVO ES EL POEMA. Buenos Aires, Editorial Sudamericana, Colección Poesía, 1976. 114 páginas. Distribuye: Editorial Hermes.

La poesía de Alberto Girri no ha cesado de asombrar: irreductible a cualquier movimiento literario o escuela que sirva de base para empezar a explicarla, su originalidad la hace poderosamente incomprensible. Apasionada y rigurosa, austera y también iluminada por imágenes que descubren la vehemencia del sentir unido al meditar; hermética y a la vez traslúcida: la gota de agua encerrada y visible a través de la piedra. Este poeta excepcional medita ahora (en poemas y reflexiones en prosa que se reúnen en el mismo, único poema central) sobre el acto de la creación poética, sobre el

poema. toda explicación ausente: el poema se justifica sólo por sí mismo. Girri se muestra igualmente alejado del ímpetu neorromántico (que ve en el poema un intento de acercarse a algo situado siempre más allá de él) como de la actitud materialista (el poema sólo como red de combinaciones verbales). Ni el privilegiado por el don poético, ni un artesano recompensado por la laboriosidad: el poeta es ambas cosas y mucho más. Alguien que no es para el poema, sino por el poema: "Legitimidad de reconocerse en el poema escrito para uno mismo, pero por otro" (página 63). Las infinitas distancias abiertas en el interior mismo del poeta, la presencia del poema como un pretexto absoluto: tales son las revelaciones que depara este nuevo libro de Alberto Girri.

● GODINO, Rodolfo: HOMENAJES. Buenos Aires, Editorial Alfa Argentina, 1976. 81 páginas. Distribuye: Dillitsa.

Una feliz desproporción entre la fantasía y la letra es tal vez la clave del efecto que tiene este libro. Pasadas sus hojas sobreviene la extrañeza: un recinto que es posible rodear por fuera con pocos pasos alojaba vastedades. Y la relectura confirma que la parte repite la ley genésica del todo; la brevedad delicada y firme de cada poema soporta un reverso tenso de infinitud; la tersura apolínea encubre tumultos. Reconcentrada, variada, admirable unidad la de Homenajes. Compendia las correrías de una sensibilidad inclinada a cazar fantasmas ilustres, a fijar —mediante el bien ponderado peso de una palabra y otra— su naturaleza volátil. La aparición del perfil de un vivo, entre nuevas y viejas celebridades o algún ser literario, no interrumpe la atmósfera fantástica. Véanse algunos nombres de esa galería: Dylan Thomas, Ofelia, Sade, Batlle Planas Mariana de Alcoforado, Girri, Goya, Li Po. Homenajes (los de un creador a la imaginación creadora de todo tiempo y lugar) es una concentrada orfebrería de magia o sueños, nacida de un espíritu que contempla, fabula, juzga velando a veces su visión con penumbras ricas. Fruto de paciente inspiración, como todos los valederos, exalta con sobriedad clásica los valores sónicos, los de la abstracción o la imagen expresionista, los de un verso infalible.

Todavía se oye que el rigor formal, la eficacia verbal, la precisión técnica son virtudes que quedaron confinadas en los períodos consagrados de la poesía: deténgase el lector en estos poemas, no menos propietarios de esas virtudes que mucho soneto clásico por obra y por gracia de la muy poco frecuente conciencia estética del argentino Rodolfo Godino.

# EL SOL DE MÉXICO

## Ocultan la Muerte en Prisión de un Alto Jefe Guerrillero en Argentina

BUENOS AIRES, 8 de enero (Latin-AFP).— Las autoridades militares mantenían hoy un silencio hermético en torno a la presunta muerte en un enfrentamiento del dirigente "montonero" Dardo Cabo, quien se encontraba detenido desde hace casi dos años.

Publicaciones locales, citando a fuentes de la policía, revelaron que Cabo, de 36 años, pereció en un tiroteo registrado el miércoles en una localidad bonaerense, cuando un grupo guerrillero intentó liberarlo mientras era conducido a la cárcel en un vehículo policial. En el enfrentamiento murieron otros seis insurgentes y uno de los presos que iba junto a Cabo.

Consultadas las autoridades militares sobre la presunta muerte del dirigente, se abstuvieron de confirmar la versión e indicaron que cualquier informe sobre el hecho será entregado por el comando de la zona uno del ejército.

Dardo Cabo emergió a la notoriedad pública

cuando el 28 de septiembre de 1966, en compañía de un grupo de militantes de organizaciones nacionalistas, secuestró un avión de Aerolíneas Argentinas y lo desvió hacia las Islas Malvinas, ocupadas por Gran Bretaña desde 1833 y cuya soberanía es reclamada desde entonces por el país sudamericano.

Al regresar a su patria Cabo fue condenado a tres años de prisión, al término de los cuales comenzó a actuar en la llamada Juventud Peronista, grupo radical que posteriormente derivó en la organización armada "Montoneros", ilegal desde 1975.

Entretanto, una bomba estalló anoche en una escuela judía de Buenos Aires, horas después de que otra explosión dañó la casa de un prominente judío en esta ciudad, según informaron fuentes de seguridad.

Dijeron que no hubo víctimas en los atentados, primeros perpetrados desde el año pasado por grupos neonazis.



En esta fotografía, tomada antes de que la organización peronista de izquierda, Montoneros, pasara a la clandestinidad, aparece el dirigente Dardo Manuel Cabo (ante el micrófono), durante un acto político. Según informes filtrados, Cabo murió ayer durante "un intento de fuga" en Buenos Aires. (UPI)

1977

EL DÍA

# Racionan la Energía en Buenos Aires

## La Empresa Estatal Servicios Eléctricos Denunció un Sabotaje Contra un Turboalternador Eléctrico

**BUENOS AIRES 8 de enero (AFP).**— La empresa estatal Servicios Eléctricos del Gran Buenos Aires, dio cuenta de maniobras de sabotaje realizadas contra un turboalternador eléctrico que agravó la crisis energética que padece parte del territorio, incluida la capital argentina.

El comunicado oficial menciona que el pasado jueves y viernes debido a "una maniobra intencional" quedó fuera de servicio una máquina generadora de energía ubicada en la usina Puerto Nuevo de Buenos Aires.

La falta de electricidad obligó al gobierno militar a adoptar drásticas medidas de racionamiento de incluyeron el cese total de las transmisiones de televisión durante 4 horas diarias y cortes de electricidad en forma rotativa a distintas zonas de la capital argentina.

En la última semana de diciembre pasado, una fuerte tormenta provocó la rotura de 16 torres de transmisión en la línea que traslada fluido eléctrico desde la central hidroeléctrica El Chocón, ubicada en el sur del país, hasta Buenos Aires.

Sin embargo, hasta entonces los cortes de electricidad se sucedían desde que los trabajadores eléctricos decidieron realizar medidas de fuerza como protesta por el despido de 208 dirigentes sindicales que habían tenido destacada actuación en el derrocado gobierno que condujo hasta el 24 de marzo de 1976 la señora Isabel Perón, actualmente detenida en un destacamento militar.

Fuentes gremiales mencionaron entonces que los despedidos en el mes de octubre comandaban seccionales de fábrica y acusaron al gobierno de trato discriminatorio.

A partir de ese momento los problemas en el suministro de electricidad no han cesado y los cortes de corriente afectan periódicamente a zonas distintas de Buenos Aires.

En los últimos días bares, confiterías, restaurantes, cines y teatros sufrieron las consecuencias del deficiente servicio y hasta el tránsito se vio alterado debido a la gran cantidad de semáforos que dejaron de funcionar.

La agencia oficial de noticias TELAM difundió llamados de servicio a los automovilistas y peatones que se publicaron en radios y estaciones de televisión alertando sobre el peligro de transitar sin semáforos.

También los preparativos para la carrera de fórmula Uno internacional sufrieron las consecuencias de la falta de electricidad en la oficina de prensa que no pudo contar con los mimeógrafos electrónicos.

Los diarios capitalinos difunden diariamente las horas y sectores de Buenos Aires que sufrirán interrupción del servicio.

### POLITICA EXTERIOR

La política exterior argentina estuvo centrada en estos meses a revitalizar las relaciones del país con las otras naciones latinoamericanas especialmente con los Estados vecinos, según lo declaró el canciller Cesar Augusto Guzzetti en una entrevista publicada hoy.

En un reportaje concedido al diario La Opinión Guzzetti señaló que luego de la asunción de las fuerzas armadas al poder, en marzo del año pasado, la prioridad en la política externa argentina fue mejorar las relaciones con sus vecinos visiblemente deterioradas durante la gestión del depuesto gobierno peronista.

Guzzetti señaló la importancia de las entrevistas que el presidente Jorge R. Videla mantuvo con sus colegas de Uruguay Chile y Bolivia señalando que esta próximo un encuentro con los presidentes del Paraguay y Venezuela.

Recalco también las cordiales relaciones entre la Argentina y Brasil destacando distintos acuerdos logrados en el orden económico y cultural

Respecto a la futura política a seguir con los países socialistas especialmente con la Unión Soviética Guzzetti dijo que aún no se habían ratificado convenios comerciales suscriptos por el anterior gobierno aunque reconocido que la Unión Soviética fue durante 1976 el principal comprador de productos argentinos.

El canciller expresó su confianza en que las relaciones entre Argentina y los Estados Unidos continúen por sus carriles tradicionales tras la asunción del nuevo presidente James E. Carter.

EL DIA

# Incertidumbre en Argentina por la Actitud del Gobierno Ante los Sindicatos

(AFP y PL)

BUENOS AIRES, 9 de enero.— Un documento emitido por 78 gremios no intervenidos, en el que enjuician la política económica gubernamental y anuncian la convocatoria a un plenario sindical nacional, puede cambiar la relación dialoguista con el ministerio de Trabajo.

El pasado miércoles 5, dos días después de una reunión mantenida con el ministro de Trabajo, general Horacio Liendo, dirigentes de 78 sindicatos dieron a conocer un documento que no se limita a plantear reivindicaciones específicas, sino que entra también el terreno político.

Si bien no hubo reacciones oficiales, voceros del ministerio de Trabajo señalaron que si los sindicalistas intentan continuar su escalada política con la convocatoria a un plenario nacional, inevitablemente recaerán sobre los promotores sanciones legales.

Entre estas se mencionan la intervención de los gremios y la detención de los dirigentes.

Los sindicatos, al igual que los partidos políticos, tienen suspendida su actividad por disposición de la junta militar.

Por ende, las reuniones en que se elaboró y redactó el documento son consideradas como transgresivas de las disposiciones vigentes y un desafío al ministerio de Trabajo.

El general Liendo se reunió 2 veces con los dirigentes de los 7 grupos que organizó en la Confederación General del Trabajo (CGT) la intervención militar: el 23 de diciembre y el 3 de enero pasados. El ministro, sin embargo, se negó a recibir ese día la declaración que fue hecha pública 48 horas después.

El endurecimiento de la actitud y la irritación predominante entre los funcionarios del ministerio de Trabajo es evidente.

Los gremialistas consideran que en lo que respecta al papel de los sindicatos hay opinión variada en el gobierno y en las fuerzas armadas.

Estiman que esto se hizo patente cuando se consideró la ley de asociaciones profesionales, la que aún no fue sancionada.

En la oportunidad, el ministerio de Trabajo sustentó una posición favorable al mantenimiento de las estructuras básicas sindicales, pero imponiéndoles controles.

Otros sectores del gobierno sin embargo, estiman que hay que comenzar de nuevo e intervenir todos los sindicatos y no reconocer en el futuro sino a los gremios de base, con exclusión de federaciones y confederaciones.

Algunos, en tanto, sostienen que el episodio puso de manifiesto la necesidad de renovación del quehacer gremial, objetivo que no puede alcanzarse con la suspensión de actividades.

Otros miembros del gobierno se inclinan por la aceleración del trámite de consideración de la ley de asociaciones profesionales. Las pautas, aprobadas en principio por la junta militar, están a estudio, de las secretarías generales de cada una de las armas.

Según el gobierno, los gremialistas reinciden en el desborde político del pasado y van contra la actitud dialoguista del ministerio de Trabajo. Algunos analistas estiman que se intentó poner en juicio la totalidad de la política social y económica del gobierno de las fuerzas armadas.

Para el gobierno, los sindicalistas quebraron las normas de juego. Ahora esperan el próximo paso. El plenario sindical está anunciado para el 12 ó 13 próximo.

## OPINA EL BUENOS AIRES HERALD

—El matutino de lengua inglesa *Buenos Aires Herald* reveló en su edición dominical que en los estadios de fútbol se vuelven a escuchar cánticos reivindicando al gobierno peronista derrocado en marzo de 1976.

El periódico, advierte que el "poder sindical" continúa vigente, reclama al gobierno la reforma de los sindicatos y exige que el peso político

de los gremios se reduzca "a su verdadera dimensión".

El tema de los cánticos en las canchas de fútbol había sido ya revelado meses atrás por el matutino progubernamental *La Opinión*, que advertía con alarma a las autoridades sobre el rebrote peronista.

La presencia gremial irrumpió bruscamente en la actividad del Estado cuando una comisión de 7 dirigentes de pequeños sindicatos, al parecer actuando como meros comisionistas, se reunieron la semana anterior para analizar un documento de alto contenido crítico sobre la vida política, económica y laboral de la Argentina bajo el régimen militar.

Los mayores gremios del país se encuentran bajo intervención militar, al igual que la poderosa Confederación General del Trabajo (CGT), de preponderante actuación en el anterior gobierno peronista, y sus máximos dirigentes detenidos.

El documento sindical, publicado por un matutino local, levantó una ola de versiones atribuidas a fuentes oficiales sobre la necesidad de proceder a cortar con energía los "desbordes" considerados como "excesos de confianza".

El gobierno militar se ha mostrado permeable al diálogo con los sindicatos aunque dejando entrever claramente que no permitirá a los gremialistas recuperar el poder político que gozaron anteriormente.

Tampoco el sector obrero continuará en uso de los convenios colectivos de trabajo obtenidos durante el gobierno peronista, considerados "privilegiados" por el gobierno militar que procedió a clausurar numerosos artículos con el propósito de incrementar la productividad.

## DESCIENDE PRODUCCION AUTOMOTRIZ

Por otra parte la industria automotriz argentina produjo 173 mil 468 unidades en los primeros 11 meses del año pasado, un 22 por ciento menos que en igual período de 1975.

La estadística fue publicada por la Asociación de Fábricas de Automotores, una entidad privada que registra la producción en las 10 plantas existentes en el país.

La fuente informó que las ventas de vehículos a las firmas concesionarias descendió un 24 por ciento entre enero y noviembre de 1976, respecto al año anterior.

La industria automotriz es uno de los sectores de la actividad económica del país que mayores dificultades ha reportado en los últimos 2 años. Los precios de los coches subieron hasta diez veces durante ese período y las ventas han disminuido notablemente.

Varias fábricas suspendieron por algunas semanas la producción en 1976 y despidieron a algunos cientos de obreros, lo cual originó conflictos laborales en el curso del año pasado.

# EXCELSIOR

## Renacen los Cánticos Peronistas en las Canchas Argentinas de Fútbol

BUENOS AIRES, 9 de enero (AFP y EFE).—El matutino en inglés "Buenos Aires Herald" reveló hoy que en los estadios de fútbol se vuelven a escuchar cánticos reivindicando al gobierno peronista derrocado en 1976.

El tema de los cánticos en las canchas de fútbol había sido ya revelado meses atrás por el diario pro oficialista "La Opinión", que advertía con alarma a las autoridades sobre el rebrote peronista.

El tenor de los estribillos, según versiones, sin bien no expresan una encendida defensa del régimen peronista, dejan entrever que el pueblo estaba mejor entonces que bajo la actual dictadura militar.

El "Buenos Aires Herald" comenta también la cada vez más notoria presencia sindical encarnada en los viejos dirigentes de la llamada "burocracia" peronista.

La presencia gremial irrumpió bruscamente en la actividad del Estado cuando la semana pasada hicieron público un documento criticando enérgicamente la política económica del gobierno.

El documento sindical levantó una ola de versiones atribuidas a fuentes oficiales, sobre la necesidad de proceder a cortar con energía los "desbordtes" considerados como "exceso de confianza".

Por otra parte, el ejército identificó como Dardo Cabo al insurgente detenido que fuera muerto en un presunto traslado de presos. El convoy militar, según fuentes oficiales, fue atacado por un grupo guerrillero. En la acción murieron ocho personas, todos insurgentes.

### EL DÍA

## Por la Independencia, Salvar la Vida

## ellas y la vida

por Yella

El comentario de Ricardo L. TORAYA (El Día, 1/8/1977) acerca del asilo político y lo que éste implica para quien lo concede, cuestión en cuanto al derecho al trabajo de aquellos que por defender la libertad en sus respectivas patrias vienen sin un centavo en el bolsillo, nos lleva a dirigirnos a los que impugnan y atacan a los refugiados y a las personas e instituciones que los emplean.

La solidaridad hacia quienes han luchado y luchan contra cualesquiera formas de colonialismo, aun antes de que nuestra Constitución en su Capítulo III Artículo 33 estableciera que son extranjeros los que no poseen las calidades determinadas en el Artículo 30. (Haber nacido en el territorio nacional de padres mexicanos o de padre o madre extranjeros dentro o fuera de estas tierras) Tienen derecho a las garantías que otorga la Constitución que nos gobierna. Ese tender la mano a los combatientes por la independencia de sus respectivas patrias tiene su origen en la experiencia de patriotas mexicanos, que desde el siglo XVIII hubieron de refugiarse por propia voluntad u obligados.

### EL PRECURSOR

El primer mexicano que padece el exilio forzoso es Fray Servando Teresa de Mier, en 1794 a causa del famoso discurso sobre la virgen de Guadalupe y desesperadas las autoridades coloniales que ya lo tenían bien "fichado" por sus ideas liberales, fue desterrado a España, persecución y cárceles, fugas y aventuras lo llevaron de un lado a otro en España, Francia e

Italia. Hombre sabio e inteligente, mantuvo su convicción inalterable. En 1811, enterado del inicio de la independencia, va a Londres para trabajar como periodista en defensa de la independencia de México. Vuelve a la patria en 1817, se incorpora a los insurgentes y más tarde es aprehendido y desterrado a España, se fuga en La Habana y se refugia en los EU y retorna al país cuando se consuma la independencia. Fray Servando no siempre encontró la mano amiga en sus exilios; a veces pudo trabajar como escritor y otras padeció pobreza y hambre.

### LOS LIBERALES

Pocos son los mexicanos conocedores de las muchas pruebas sufridas por los liberales. Un grupo de estos patriotas asediados por el dictador Antonio López de Santa Anna se vio obligado a refugiarse en el extranjero, algunos por voluntad o por fuerza, como Juárez, quien llega en 1853 a Nueva Orleans, en donde encuentra a Melchor Ocampo, José María Mata, Rafael Cabañas, Ponciano Arriaga, José Maza, entre otros.

Todos tenían preparación superior; pero sólo encontraron empleo como obreros y sirvientes; Cabrera como impresor, Ocampo como alfarero, Maza de sirviente, Juárez de torcedor de cigarrillos. Lo menguado del salario los hizo padecer hambre, pues dedicaban parte de sus ingresos a la edición de un periódico y a gastos para proseguir su batalla.

No recordamos si estos combatientes por nuestra soberanía nacional fueron los que recibieron solidaridad en dinero, enviado por los mineros chilenos del norte de ese país.

### PRECURSORES DE LA REVOLUCION

Mencionaremos a Wistano León Orozco, perseguido por los caciques de la dictadura porfirista, en virtud de su lucha agraria, expuesta en escritos publicados en la prensa revolucionaria clandestina. El no se expatrió, buscó refugio en uno u otro Estado de la República para defender su libertad y su vida.

Juana Gutiérrez de Mendoza, periodista y revolucionaria ejemplar. El porfirismo la persiguió la encarceló y la confinó en San Juan de Ulúa; la presión popular la liberó, pero de inmediato se le condenó al destierro. Aprovechando sus contactos con los obreros ferrocarrileros y mineros mexicanos y norteamericanos, se refugió en Los Angeles, Cal. Allí, trabajando para ganar la vida y con la ayuda de los simpatizantes revolucionarios, montó una imprenta para reeditar su periódico *Vesper*, con el fin de seguir orientando a las masas. Esta publicación, distribuida en nuestro territorio clandestinamente, contribuyó en gran medida a la unidad y organización revolucionaria, que culminó con el Congreso de San Luis Potosí. Es esta la razón en que se asienta la doctrina de asilo político de México y las garantías individuales y sociales de que disfrutaron los perseguidos por los colonialistas y fascistas.

## Del dicho al hecho

Ante la inminencia del cambio de administración en los Estados Unidos, el tema de las siempre complejas relaciones con América Latina ha rebrotado en ciertos medios políticos norteamericanos. Senadores y ex ministros, periodistas y expertos, comisiones oficiales y privadas, han manifestado su preocupación por una más justa actitud frente a los problemas de la región. Desde la enmienda Koch, que suspendió la ayuda militar de Estados Unidos a Uruguay, hasta el insistente reclamo de distintos sectores norteamericanos para que la administración Carter llegue a un rápido y equitativo acuerdo canalero con Panamá, tome medidas tendientes a normalizar las relaciones con Cuba, y suspenda la ayuda económica y militar a dictaduras que son tenaces violadoras de los derechos humanos, el tema de América Latina es inevitable en estos prolegómenos, más cargados de ilustres celos que de módicas esperanzas.

Aun quienes piensan, con bastante fundamento, que entre una administración demócrata y una republicana, nunca habrá abismales diferencias, pues es obvio que estarán unidas por el dogma capitalista, la discriminación racial y la ojeriza anticomunista. Aun esos incrédulos llegan a admitir que un nuevo gobierno implica necesariamente un cambio de rostro y quizá de estilo y ritmo políticos. Por supuesto, a la administración Carter habrá que juzgarla por los hechos que genere y no por los pronósticos que alienta, pero mientras tanto es razonable que se abra un paréntesis de expectativa; sobre todo porque si el nuevo

gobierno quisiera ser realmente un buen vecino, no tendría que romperse demasiado la cabeza para descubrir cuál puede ser la relación más justa entre la poderosa nación del norte y los países subdesarrollados al sur del Río Bravo. Con que el Departamento de Estado hiciera lo contrario de lo hecho hasta ahora, con sólo eso, ya América Latina respiraría aliviada.

Es de esperar que los asesores del señor Carter tengan una clara noción de que la conflictiva situación regional no va a solucionarse con meras palabras, sino con hechos innegables, rotundos. Hay palabras que suenan hace mucho en la vacua oratoria "panamericana", pero al menos en ese contexto se han gastado, han perdido eficacia. Para que volvamos a creer que los Estados Unidos están auténticamente preocupados por los derechos humanos, no alcanzará con suspender la ayuda militar a gobiernos que auspician la tortura. También habrá que cancelar el adiestramiento de torturadores en las academias norteamericanas de la Zona del Canal. Para que volvamos a creer que los Estados Unidos son fanáticamente respetuosos de la autodeterminación de los pueblos, la administración Carter debería empezar por restituir a Panamá la total soberanía de la zona canalera. Para que alguna vez creamos que el Departamento de Estado desea sinceramente normalizar sus relaciones con Cuba, tendría la administración Carter que acabar de una vez por todas con el bloqueo a la isla, y sobre todo ordenar a la CIA y las distintas organizacio-

nes de contrarrevolucionarios cubanos que suspendan sus atentados.

No es tan difícil, pues. La solución tiene un solo y clarísimo rumbo. Tras doscientos años de agresiones (sólo entre 1798 y 1945, las fuerzas armadas de Estados Unidos intervinieron nada menos que 76 veces en 18 países latinoamericanos) cualquier cambio positivo en la política norteamericana habrá de transitar un duro camino de desconfianzas, pero ese camino deberá tener bien delineado el respeto a los pueblos de América Latina.

No es inverosímil que existan en los Estados Unidos quienes distinguen con absoluta claridad dónde reside la clave de esta ardua relación, y que incluso estén dispuestos a admitir que América Latina ha sido víctima de una voracidad desmedida. Hasta el nivel del discurso, hasta el nivel del artículo o del informe los gobernantes norteamericanos pueden llegar a ser ágiles, abiertos, justos y comprensivos. Pero cuando el bello discurso debe transformarse en hechos, entonces algo falla, y las palabras quedan en palabras, o, lo que es más frecuente, en hechos que contradicen las palabras. Quizás ello se deba a que, en el momento decisivo, las grandes empresas monopolísticas y transnacionales retoman su papel autoritario e imponen su ley que inevitablemente es la del más fuerte. De lo contrario, ¿cómo se explica que, pocas semanas después de sancionada la Enmienda Koch, que de algún modo castiga al régimen militar de Uruguay, sean los propios Estados Unidos quienes presionen en el Banco Mundial hasta que éste resuelve, con

el voto contrario de los países escandinavos, conceder a Pinochet y su junta un jugoso crédito de 60 millones de dólares? A diferencia de algunas poderosas élites europeas que aprendieron a sobrevivir haciendo moderadas concesiones a los intereses populares, la dura oligarquía industrial norteamericana siempre ha manejado con soberbia su poder omnímodo. La inmisericordia, más que el aborro, es la base de su fortuna. Implacable como una mafia, inmovible como una computadora, esa oligarquía estima que América Latina y sus pueblos son sólo una fuente de dividendos y así los maneja.

En la reciente conferencia llamada Norte-Sur, celebrada entre países desarrollados y países en desarrollo los primeros fueron de algún modo portavoces de la gran banca internacional y de su oscura alarma ante la posibilidad de que algunos de los pequeños países dejen de pagar sus millonarias deudas, no por malos pagadores sino sencillamente porque no pueden más. Sería una lástima que la gran oligarquía norteamericana no entendiera que semejante alarma también podría ser la suya. América Latina está tocando fondo. Cuando el hambre vagaba por las calles, era dura, era cruel, pero siempre hallaba alguna forma elemental de vida y de continuidad. Pero cuando al hambre se le confina en un cepo, la alternativa es trágica: o muere, o rompe el cepo. La empresa es ardua, pero la historia enseña que cada vez que rompe el cepo, el hambre pasa a ser revolución.

(Exclusivo en México para El Día, Sección de 1977)

EL SOL DE MEXICO

Servicio Exclusivo

**Dow Jones**

### INFLACION DE ARGENTINA PARA 1977

NUEVA YORK, 9 de enero (AP-Dow Jones).— El ministro de Finanzas de Argentina, Alfredo Martínez de Hoz, prometió que la inflación este año será menor al 130 por ciento.

Esta sería mala noticia en otras partes, pero en virtud de que los precios subieron en 320 por ciento en Argentina entre enero y noviembre, el anuncio merece ser alabado. El funcionario también prometió un superávit comercial, y una baja muy ligera en las reservas del Banco Central.

El año pasado Argentina pudo obtener un superávit modesto en el comercio y la cuenta de pagos.

Las exportaciones de carne de res y granos florecieron, y ya que el régimen militar prevé un aumento del 8 por ciento en la producción agrícola, pueden tener mejor desempeño este año.

Aparentemente las guerrillas urbanas no tienen gran efecto sobre la agricultura, que proporciona todavía la mayor riqueza de la nación.

## Argentina Busca a Través de Chile vía al Pacífico

BUENOS AIRES, 9 de enero (EFE).—  
A lo largo de los 5 mil 308 kilómetros de  
frontera entre Argentina y Chile se ha en-  
ablado una verdadera pugna entre las  
provincias comprendidas en esa amplia  
zona, empeñadas en obtener vías de co-  
municación que les aseguren una salida al  
pacífico.

## Falsa Alarma de una Bomba Durante la Carrera de Autos

BUENOS AIRES, 9 de enero (UPI).—  
La policía hizo estallar esta tarde un  
paquete sospechoso al finalizar la disputa  
del Gran Premio de la República Argen-  
tina, en la presunción de que era un bom-  
ba, pero todo resultó una flasa alarma.

El hecho se produjo una media hora  
después de finalizada la competencia de  
Fórmula 1, cuando fue advertido un en-  
volvitorio cilíndrico en uno de los patios de  
los estacionamientos.

Soldados y policías fuertemente ar-  
mados despejaron el área, y un oficial  
desde una distancia prudente efectuó un

disparo de pistola contra el envoltorio,  
que no produjo efecto alguno. Entonces  
peritos del cuerpo de explosivos colo-  
caron un detonador al paquete y provo-  
caron una explosión, también sin con-  
secuencias.

Unos cinco mil soldados de las tres  
fuerzas armadas y policías tuvieron hoy a  
su cargo la custodia de las instalaciones  
del autódromo de Buenos Aires, que  
fueron severamente controladas con  
equipos antibombas, en prevención de  
atentados terroristas.

EXCELSIOR

# Brasil y Cuba nos Superaron en 1976: Calidad y Cantidad México y Argentina Dominados por el Sexo en su Cinematografía

ARGENTINA: HORRIBLE AÑO

Sólo unas dieciséis películas argentinas fueron es-  
trenadas en 1976, año que pasará a la historia como  
uno de los peores del cine nacional.

Ya en 1975 el número de producciones había sido  
de 31.

En cuanto a las estrenadas el año pasado, tuvieron  
poca calidad y el éxito de público sólo alcanzó a algu-  
nas comedias de corte erótico.

Comedias con pretensiones costumbristas como  
"No toquen a la Nena", de Juan Jusid, "Juan que reía",  
de Carlos Galletini o "Embrujada", de Armando Bo, se  
exhibieron durante poco tiempo en salas casi vacías.

También público y crítica dieron la espalda a las  
tres realizaciones con pretensiones artísticas presen-  
tadas este año, "Sola", de Raúl de la Torre, "Piedra  
libre", de Leopoldo Torre Nilsson, y "Soñar, soñar",  
de Leonardo Favio. Esta última protagonizada por el  
púgil Carlos Monzón.

En tan desalentador panorama sólo sobresalió un  
documental, "Adiós sui géneris", del debutante direc-  
tor Bebe Kamin, que registra el último concierto de un  
popular conjunto local de Rock.

Los productores locales dijeron que la escasa can-  
tidad de estrenos es producto de la difícil situación  
económica de Argentina.

La última película estrenada el año pasado fue  
"Alicia en el país de las maravillas", de Daniel Pla,  
inspirada en la novela de Lewis Carroll.

Un crítico resumió la opinión general con una sola  
palabra: "Espantosa".

# Crisis de Abastecimiento de Energía Eléctrica en Argentina

## Secuestran al ex Director de un Diario

(PL, EFE, AFP y AP)

**BUENOS AIRES, 10 de enero.**—El déficit de millón 750 mil kilovatios para el abastecimiento de energía eléctrica a la capital argentina, la provincia de Buenos Aires y la zona del Moral es el causante de la grave crisis energética que padece el país, aseguran los expertos.

Esa falta de electricidad se debe a lo siguiente:

Falta de transmisión de los 600 mil kilovatios que proporciona la central hidroeléctrica de El Chocón a causa de la caída, hace una semana, de 17 torres en el noroeste de la Provincia de Buenos Aires, debido a una temporal, según se explicó oficialmente.

Salida de servicio de un turbogenerador de la central Puerto Nuevo, en Buenos Aires, a causa de actos de sabotaje. En este sentido, la empresa Servicios Eléctricos del Gran Buenos Aires (SEGBA) informó que "a los inconvenientes de público conocimiento que se han producido en el parque energético, se suma ahora la falta del turboalternador número ocho de la central Puerto Nuevo, puesto fuera de servicio el jueves pasado mediante una maniobra intencional".

La falta de provisión de 350 mil kilovatios producidos por la Central Atómica de Atucha, debido a reparaciones que se están haciendo en los equipos.

La reducción del servicio de una máquina de SEGBA, capaz de producir 345 mil kilovatios por día, que ha tenido que ser llevada a un ritmo igual a un tercio de su potencia por problemas en la caldera.

La falta de actividad de tres generadores de SEGBA averiados, que están siendo reparados. Dos de ellos producen 120 mil kilovatios diarios y el tercero 145 mil.

Bonn, 10 de enero.—Los esfuerzos del gobierno de Alemania Federal para averiguar el paradero de dos jóvenes germanooccidentales despa-

parecidos en Argentina el año pasado no tuvieron ningún resultado positivo, informó el diario Frankfurter Rundschau.

El matutino dice que nada se sabe de los estudiantes Klaus Zieschank y Peter Falk, quienes desaparecieron en Buenos Aires el 24 de marzo y el dos de abril de 1976, respectivamente.

Frankfurter Rundschau señala que también existe inquietud en el caso del argentino-alemán Máximo Wettengerl, detenido el 11 de junio de 1976 y supuestamente liberado tres días después, sin que se sepa nada de él.

### IGLESIAS PROTESTANTES SUIZAS

Un llamamiento para que salve la vida del dirigente cristiano ecuménico Mauricio López, secuestrado en Argentina, dirigió hoy al presidente de ese país, general Jorge Videla, el Consejo de la Federación de Iglesias protestantes de Suiza.

Mediante un telegrama di-

rigido a Videla, el titular del Consejo de Iglesias protestantes helvéticas, pastor Walter Sigrist, y el titular de la Comisión de Derechos del Hombre, pastor Reinhard Kuster, piden por la vida de López.

Al destacado profesor universitario de filosofía y militante en el "Consejo Ecuménico de Iglesias" (COE) con sede en Ginebra Mauricio López lo secuestraron el primero del corriente mes en su domicilio de la ciudad argentina de Mendoza, Mil 100 kilómetros al oeste de Buenos Aires.

Un telegrama similar al cursado a Videla le remitió también el Consejo de la Federación de Iglesias Protestantes Suizas, al gobernador militar de la provincia de Mendoza.

El "Consejo Ecuménico de Iglesias" (COE) conocido también por "Consejo Mundial de Iglesias, envió igualmente la semana anterior una apelación al presidente de la Junta Militar de Argentina para que López sea protegido y liberado de manos de sus secuestradores.

### SECUESTRAN AL EX DIRECTOR DE UN DIARIO

Sus familiares denunciaron que había sido secuestrado en Buenos Aires el ex director del diario "Respuesta Popular", el abogado Aldo Comoto había sido defensor de presos políticos y gremiales y se hizo cargo de la dirección del diario Respuesta Popular, clausurado por el gobierno de Isabel Martínez de Perón, luego de la clausura del vespertino El Mundo, al que había sucedido.

### DETENCION DE DELEGADOS OBREROS

La detención de dos delegados gremiales fue denunciada en la víspera por trabajadores de la empresa automotriz Mercedes Benz, consignó hoy aquí un periódico local.

Al parecer, los sindicalistas fueron apresados por personal militar la noche del miércoles al jueves de la semana última luego de una reunión que mantuvieron con directivos de la empresa para obtener un incremento de salarios para el personal obrero de Mercedes Benz, consignó el conservador La Prensa.

Los denunciantes señalaron que "la empresa exhortó al personal a mantener la calma y se comprometió de tratar de obtener la libertad de los detenidos" que hasta el domingo por la noche no se había pronunciado.

El gobierno militar amenazó con sanciones a las empresas que otorguen incrementos salariales al margen de las pautas establecidas oficialmente, que en enero incluye un aumento del 20 por ciento sobre el salario básico.

### PROHIBEN LAS BARBAS

Desde que derrocaron a la presidenta Isabel Perón hace diez meses los militares han prohibido muchas cosas, inclusive ciertos libros y las actividades políticas. Ahora han puesto a las barbas fuera de la ley.

La proscripción de las barbas ha motivado severas críticas antigubernamentales de algunos columnistas de periódicos locales, especialmente de los que las usan.

La Policía Federal hizo saber la semana pasada en un comunicado que de ahora en adelante los hombres con barba no podrán obtener documentos de identificación que van desde la cédula de identidad obligatoria hasta pasaportes.

El comunicado no daba la razón de la medida, pero para los millares de argentinos que usan barba significa la opción de afeitarse o estar literalmente fuera de la ley.

La cédula de identidad es un deber en este país que está bajo estado de sitio impuesto en 1974 para combatir la violencia política. Cualquiera que no tenga identificación puede ser arrestado indefinidamente y sin cargo.

## Nuevo Desafío Sindical al Gobierno Militar Argentino

BUENOS AIRES, 10 de enero (LATIN UPI).— En medio de un endurecimiento de las relaciones entre los sindicatos y el gobierno, varios sectores gremiales proyectaban hoy la realización de una asamblea, en desafío a disposiciones oficiales que han congelado ese tipo de actividades.

El cónclave está previsto para el miércoles, y debe reunir a los secretarios generales de unos 70 sindicatos no intervenidos por el gobierno, para examinar diversos problemas, entre ellos la difusión de un documento gremialista con severas críticas a la conducción económica y reclamos de aumentos de salarios, liberación de dirigentes presos y restitución de beneficios adicionales recientemente derogados.

Fuentes allegadas al ministerio de Trabajo dijeron hoy que la reunión no será permitida, por regir leyes que la prohíben.

Dado que el propio frente gremial parece estar dividido en torno a la dureza con que quiere enfrentar al gobierno, algunos observadores creen que la asamblea puede ser postergada indefinidamente.

Entre tanto, la policía argentina, aparentemente preocupada por extremar las medidas de seguridad, ha prohibido que los hombres luzcan barbas en sus documentos de identidad.

La nueva norma, que entró en vigencia la semana pasada, significa que los solicitantes de esos documentos deben afeitarse antes de posar para los fotografías policiales, y no deben usar barba si quieren evitar dificultades en las fronteras, aeropuertos, estaciones de ferrocarril, puestos de control caminero y muchos otros sitios donde las autoridades argentinas verifican las credenciales.

## EXCELSIOR

### Bancos de Alemania, Brasil y Argentina dan Crédito a Chile

SANTIAGO, Chile, 10 de enero (AFP).—Una línea de créditos por 120 millones de dólares abrieron bancos de Argentina, Brasil y Alemania a importadores chilenos, se supo hoy aquí.

Las operaciones fueron concertadas con el Banco Nacional de Argentina por 50 millones de dólares, Banco do Brasil también por 50 millones de dólares y con el Deutsche Sudamerikanische Bank de Hamburgo por 20 millones de dólares.

Los créditos están destinados a financiar importaciones de bienes de capital, equipos, maquinarias y artículos de consumo durable a través de instituciones bancarias chilenas.

## Las Dictaduras son un Aprendizaje Para la Democracia en el Cono Sur Dice un ex Ministro de Venezuela

CARACAS, 10 de enero (UPI).— En materia de gobierno « sin duda no hay otra fórmula mejor que la democracia », dijo el fundador de la Organización de Países Exportadores de Petróleo (OPEP), Juan Pablo Pérez Alfonso, al referirse a la situación que se vive actualmente en algunos países del Cono Sur del continente.

« El caso de Chile parece reafirmar que es preciso, en el aprendizaje hacia la democracia, sufrir las consecuencias de la dictadura », dijo Pérez Alfonso.

La larga experiencia venezolana en materia de dictaduras, los innumerables sufrimientos de la población « nos hacen soportar los innumerables defectos de la democracia » que se practica en el país desde el 23 de enero de 1958, expresó.

Pérez Alfonso hizo estas consideraciones en una encuesta que sobre el ejercicio y la vigencia de la democracia realiza el diario *El Nacional*.

Interrogado como era posible que en la Argentina un gobierno democrático, elegido con amplia mayoría popular, haya sido derrocado « sin pena ni gloria », Pérez Alfonso contestó que « aparentemente la indiferencia de las grandes masas se debió a que ellas no disfrutaban de la participación que corresponde a las colectividades en el correcto funcionamiento democrático ».

Paralelamente señaló la existencia de otros factores en « la hipertrofia de algunas sociedades democráticas, como en el caso concreto, la circunstancia tan dañosa de la macrocefalia de una capital (Buenos Aires) política y económicamente explotadora del resto del país ».

Por otra parte, « es una

consecuencia directa del subdesarrollo la facilidad de establecer gobiernos arbitrarios ».

Al reiterar que no existe mejor forma de gobierno que la democracia, Pérez Alfonso aludió a « los intentos realizados en todos los países subdesarrollados, por supuestos hombres capaces de salvarnos del atraso y quienes han instaurado gobiernos de fuerza, que no han hecho otra cosa que retardar el proceso de mejoramiento que procuran las naciones oprimidas ».

El septuagenario ex ministro de Minas e Hidrocarburos de Venezuela dijo que un ejemplo de aquello era Uruguay, « donde los nuevos gobernantes se comprometieron a luchar contra la corrupción y el caos económico, pero lo que resultó hasta ahora es el surgimiento de nuevos ricos, mientras la inflación crece astronómicamente ».

El caso de Uruguay demuestra más que ninguno que no hay otra alternativa distinta a la democracia. Ese país, antes ejemplo democrático, hoy está en la ruina y su situación ha empeorado, a pesar de que, como todos lo sabemos, lleva ya años privado de libertad ».

« Yo no me atrevería a entrar a especificar las causas del deterioro de esa democracia... Pero al parecer para apreciar lo que tenían y la necesidad de mejorarlo, da la impresión que ha sido indispensable experimentar en carne propia los males de los gobiernos no democráticos », según Pérez Alfonso.

## EL SOL DE MEXICO En \$ 1,528 Millones Bajaron

### las Reservas de Argentina

BUENOS AIRES, 10 de enero (AFP).— Las reservas de oro y divisas disminuyeron en mil 528 millones de pesos, según el

balance del Banco Central correspondiente a la primera semana de enero, difundido hoy aquí.

## Algo Nuevo y Promisorio en el Frente Editorial de Argentina: "Macondo"

BUENOS AIRES, 10 de enero (ANSA). En los últimos días del año que acaba de terminar, año difícil, cargado de sombras y problemas prácticamente en todos los sectores de la vida argentina, incluyendo, por supuesto, el mundo de la cultura, se produjo un hecho positivo. Una nueva editorial, "Macondo", se presentó, lanzando sus primeros tres libros y esbozando un programa claro, intenso y apuntalado por bases que aseguran vida fértil y luminosa a la empresa. Una empresa votada, además, a la misión constructiva de la difusión cultural.

"Macondo" debutó lanzando tres títulos argentinos: "Retorno a la ilusión", de María Angélica Bosco; "Octubre maduro", de Bernardo Verbitsky, y "Los lugares secretos", de Orlando Barone. Dos grandes escritores, ampliamente conocidos en todo el mundo de habla castellana y traducidos también a varios otros idiomas, y un tercero, Barone, que tiene en su haber ya otro libro y además es conocido en el mundo periodístico, pero que todavía no ha dado el salto hacia la fama, cosa que bien pudiera producirse con este "empujón" de "Macondo".

Como bien lo sugiere su nombre, asociado desde su aparición en las obras de García Márquez, a todo lo que hay de mágico y a la vez real en América Latina, la actitud de "Macondo" es abrir de par en par sus puertas a los valores literarios latinoamericanos. Pero no solamente va a ceñirse a los límites continentales. En sus colecciones aparecerán obras importantes internacionales con un criterio de apertura total y una única exigencia: calidad auténtica.

En la presentación a la prensa y al mundo cultural de Buenos Aires, la directora de la editorial, señora Haydée M. Jofre Barroso, escritora de renombre, traductora de prestigio (sobre todo de autores brasileños) y periodista brillante, señaló los fundamentales rasgos de la actividad que "Macondo" inicia. Unieron sus voces y sus votos para el futuro de la editorial, en la misma reunión, los señores Héctor Landolfi, consejero de la Cámara Argentina del Libro; Horacio E. Ratti, presidente de la Sociedad Argentina de Escritores y el escritor Eduardo Gu-

diño Kieffer. Este último a través de un conmovido mensaje que abarcó juicios entusiastas para la iniciativa, la directora de "Macondo" y los tres autores escogidos para el primer lanzamiento.

En declaraciones a ANSA, la señora Jofre Barroso indicó que en una primera etapa, hasta agosto de este año, "Macondo" se dedicará a las obras de ficción. De agosto en adelante incluirá ensayos en su producción y en 1978 continuará hacia el maravilloso y difícil terreno de la literatura infantil y para adolescentes. También anunció algunos nombres latinoamericanos que figuran en los planes editoriales inmediatos: los brasileños de Clarice Lispector, Ligia Fagundes Telles (con cuentos) y Orígenes Leizaola (con una novela); los cubanos Severo Sarduy y Cabrera Infante; el colombiano Álvarez Gardeazabal; el mexicano René Avilés Fajó; los chilenos Miguel Arceche y Lafourcade, y también está prevista una antología de autores venezolanos.

En marzo se reeditarán dos obras argentinas, "La mitad de nada", novela sobre los grupos Tacuara en cierto período de la vida nacional, de Samuel Tarnopolsky, y "Maldito amor", de Ulyses Petit de Murat, que, desde luego no contiene imprecaciones so-

bre el amor, sino todo lo contrario. También habrá una colección sobre Buenos Aires, con obras destinadas a desentrañar sus bellezas y características, mostrar gentes, pasiones, costumbres.

El cuidado en la presentación de cada volumen es uno de los más severos compromisos de "Macondo", empeñada en que la calidad estética (gráfica, diagramado, tapas, etcétera), acompañe a la calidad literaria. En la colección de "Los Narradores" se incluirá, en cada libro un "currículum" completo del autor, un reportaje a éste sobre su obra y, en la contraportada, aparecerá una definición del libro por su autor.

## Anulan Beneficios a Trabajadores de Empresas Estatales Argentinas

BUENOS AIRES, 10 de enero. (PL)—Los interventores y administradores de empresas estatales recibieron instrucciones de impedir "fricciones o situaciones conflictivas" en la aplicación de la ley que dejó sin efecto beneficios para los trabajadores de las mismas.

Estas pautas sobre la aplicación de las disposiciones de la ley que elimina beneficios que contenían los convenios colectivos de trabajo para los empleados públicos y de las empresas estatales se conocieron al mismo tiempo que se observaba una ebullición gremial.

En efecto, por el lado sindical se formó una comisión intergremial para desarrollar una acción "coordinada y común" ante la eventualidad de que las correcciones implantadas creen situaciones perjudiciales para los trabajadores.

1977

EL DÍA

# No Harán los Sindicatos Argentinos una Asamblea Nacional Planeada

Ante la Reacción Militar por un Documento de Crítica

(IPS, AFP, AP)

**POR ROMPER LAS  
REGLAS DEL JUEGO**

**CONDENAN A  
4 GUERRILLEROS**

**BUENOS AIRES, Argentina, 11 de enero.**—Fuentes sindicales revelaron ayer que no se realizará en los próximos días el plenario nacional que en principio estaba programado para mañana, y que no había sido autorizado por el gobierno nacional.

La decisión sindical respondería al interés de los dirigentes gremiales de no perjudicar más las deterioradas relaciones con el gobierno. A partir del golpe de Estado de marzo del año pasado, que prohibió toda actividad gremial, los Sindicatos mantuvieron una política flexible, manteniéndose al margen, pero buscando contactos oficiales para canalizar sus inquietudes.

**LAS BUENAS  
RELACIONES**

El punto más alto lo obtuvieron casi a fin de año, cuando fue recibida por el Ministro de Trabajo una delegación de siete sindicatos menores, pero que representaban a casi 70 organizaciones gremiales. Para esa oportunidad los sindicalistas habían redactado un documento que expresaba críticas a la conducción económica, y el pedido, entre otros, de cambiar la orientación del equipo económico. También se solicitaba la libertad de los sindicalistas detenidos sin juicio, y la autorización para la realización de un plenario gremial.

Conocedor el Ministro de Trabajo, general Horacio Tomás Liendo, del contenido del documento obrero, no quiso recibirlo, y esta fue condición para otorgar la entrevista concedida. La comisión de los siete se abstuvo de entregar el documento, aceptando las "reglas del juego". Con esta limitación tuvieron un diálogo amplio, que marcó el punto más alto de las relaciones óptimas entre los sindicalistas y la conducción política.

Pero 48 horas después de la entrevista, los delegados sindicales resolvieron hacer conocer el documento preparado y convocar a un plenario nacional de gremios no intervenidos. Esta actitud fue recibida críticamente por los ámbitos oficiales, y desde ellos diferentes trascendidos indicaban como muy probable la intervención de nuevos sindicatos. Los medios oficiales estimaban que los gremialistas, habrían roto las "reglas del juego", y que por lo tanto deberían ser sancionados.

Sin embargo estas sanciones no se aplicaron, y como los dirigentes gremiales resolvieron reducir la presión no convocando al plenario, que para entonces se vislumbraba clandestino, pues carecía de autorización oficial, se estableció un nuevo equilibrio que permanece hasta el momento.

Equilibrio que también se revela en la prudencia con que el gobierno maneja las relaciones sindicales, evitando apresuradas sanciones y reclamando prudencia a los entes oficiales que decidan aplicar la ley de prescindibilidad, punto neurálgico en los medios sindicales. Por esa ley se puede despedir a trabajadores en trámite rápido y poco oneroso.

La actividad sindical prohibida sólo alcanza a los trabajadores, toda vez que las organizaciones patronales tienen amplia libertad de reunirse, realizan plenarios sectoriales, asisten a ellos altos funcionarios del gobierno a nivel ministerial, y comentan y sugieren las leyes económicas que rigen la nación, cuando no las critican en algunos de sus aspectos. Los sindicalistas obreros entienden que existen una disparidad de criterio oficial y que son marginados del movimiento económico.

Con la suspensión del plenario queda en parte nuevamente restablecida una relación del diálogo entre el gobierno y la fuerza sindical obrera.

Dos guerrilleros fueron condenados a 20 años de prisión y otros dos a 17 por un Juez de Tucumán, unos 1.500 kilómetros al noroeste de aquí, se informó hoy.

Todos los milicianos procesados integraban el Ejército Revolucionario del Pueblo (marxista-leninista) y habían sido apresados en 1974 en una zona rural de Tucumán donde la organización a la que pertenecían había instalado una guerrilla rural.

Por "los delitos de asociación ilícita calificada, tenencia de arma y munición de guerra y falsificación de documentos de identidad, todo en concurso real" el magistrado impuso una pena de 20 años de reclusión a Jorge Marcos y Roberto Bardacho.

Los otros dos, Roberto Vázquez y Manuel Llorens, fueron condenados a 17 años de cárcel por la comisión de los delitos de "asociación ilícita calificada, en concurso real con la tenencia de armas y munición de guerra".

**MENOS ESTUDIANTES**

Una notoria disminución de alumnos se ha registrado para el ingreso este año al ciclo secundario y universitario, según cifras del gobierno, y se estima que ello es consecuencia de problemas económicos.

Las cifras para Buenos Aires indican que han quedado sin cubrir alrededor del 30 por ciento de las vacantes ofrecidas en el bachillerato y comercial, un 10 por ciento en las previstas para escuelas técnicas y un 10 por ciento en las carreras universitarias en general.

Se trata de la primera vez en muchos años que el cupo de alumnos permitidos no es cubierto en Buenos Aires, ciudad de unos 8.5 millones de habitantes.

# EL SOL DE MÉXICO

## "EU Debe Reconsiderar su Política Hacia Argentina"

Represión Sistemática: Drinan

Exclusivo para EL SOL DE MEXICO

WASHINGTON, 11 de enero.— "La represión política y religiosa en Argentina es tan severa, que se hace necesario considerar un cambio fundamental en la política estadounidense hacia ese país", afirma indignado Robert F. Drinan, representante (diputado) demócrata por Massachusetts, sacerdote jesuita y enviado especial de Amnesty International a Buenos Aires, donde estuvo a fines del año pasado.

La voz del cura jesuita rezuma indignación cuando se refiere al recientemente compilado informe sobre Derechos Humanos del Departamento de Estado, que apenas se hizo público el 30 de diciembre último, a su juicio, el informe atenúa notablemente los grados de represión y de violencia imperante en Argentina, y de sus observaciones se desprende la necesidad de continuar con la asistencia militar estadounidense a la Junta Militar argentina, que para el año fiscal de 1977 —votado, por el Congreso poco después que la Junta pasará a gobernar el país —alcanza a 48.4 millones de dólares.

El reverendo Drinan no es el único que se ocupa, a nivel del Congreso estadounidense, del tema de Derechos Humanos en el cono Sur. También el diputado Donald Frazer, en su carácter de director del Comité de Relaciones Internacionales, ha escuchado el testimonio de numerosos refugiados políticos del área. Pero Drinan reconoce "que el viaje a Argentina me permitió obtener más información que si hubiese trabajado en Washington durante un año".

"Quizá el acto más grave en que incurre el presente gobierno militar, es su negativa en producir una completa lista de presos políticos. Yo, que he podido observar de cerca el sufrimiento de familias enteras de líderes religiosos, profesores universitarios, estudiantes y obreros, arrestados sin que nadie pueda conocer su paradero, sólo puedo concluir por pensar que un gobierno que inflige este tipo de sufrimiento sobre su gente, merece la condena unánime de la comunidad mundial".

"El mayor defecto que encuentro en el informe del Departamento de Estado sobre Argentina —prosigue el diputado— es que procede a ignorar un hecho fundamental: que el gobierno militar es directamente responsable en las actividades terroristas de la extrema derecha". Como se sabe, más de 2 mil personas han sido muertas o desaparecidas durante 1976, y se calcula que en los primeros once días de 1977, han muerto, más de cien. "Es hora que Estados Unidos, revalúe su política hacia Argentina y hacia otros gobiernos que sistemáticamente violan los derechos humanos fundamentales de sus ciudadanos", piensa el legislador.

La Verdad, Arma Temible

## UNA AMÉRICA AMORDAZADA

Por Hernán URIBI

Los periodistas conforman uno de los sectores más sañudamente perseguidos por las dictaduras militares de Centro y Suramérica, aunque, en aparente paradoja, sus casos son de los menos publicitados. Y conste que hablamos de los colegas reprimidos por el ejercicio de la profesión y no de aquéllos que, precisamente por esa circunstancia, transitan ahora por otros caminos de la lucha social.

Un reciente informe de la Federación Latinoamericana de Periodistas (FELAP), con sede en México, contiene cifras aterradoras. En los últimos 3 años hay constancia del asesinato de 25 periodistas en 6 países del subcontinente, al margen de una docena de "secuestrados", cuyo paradero y suerte se desconocen. La extensa nómina de los chilenos exterminados es encabezada por Augusto Olivares, director del canal estatal de televisión, quien murió en el palacio de La Moneda, en 1973, víctima de la metralla lanzada por los tanques y el criminal bombardeo desde el aire que destruyó la sede del gobierno constitucional.

En 1975 fueron ultimados por balas policiales el dominicano Orlando Martínez y el brasileño Vladimir Herzog. El año pasado se conoció el brutal crimen que terminó con las vidas de los uruguayos Zelmor Michelini y Héctor Gu-

tiérrez Ruiz, atacados por una banda parapolicial en pleno centro de Buenos Aires, donde radicaban en calidad de refugiados políticos. Los aparatos represivos de esas tiranías actúan a veces en connivencia con sus homólogos de otros países o recurren, dentro de sus fronteras, a grupos terroristas de ultraderecha. El periodista chileno Enrique Gutiérrez, por ejemplo, convalece hoy del atentado a bala que, instigado por la Dirección de Inteligencia Nacional (DINA), la Gestapo de Pinochet, sufrió el 20 de noviembre pasado en San José de Costa Rica.

Veamos otros ángulos de la infamante estadística. En Argentina, Bolivia, Chile y Uruguay, 56 profesionales de la prensa se encuentran encarcelados, según reconocimiento oficial, en tanto 346 han sido forzados al exilio y más de 2 mil están desempleados. Lo último es la secuela de la clausura de por lo menos 250 medios de información en los países nombrados, de los cuales corresponde a Chile la proscripción de 7 diarios de circulación nacional y 40 radioemisoras y, a la Argentina, el cierre de 50 publicaciones de diverso carácter.

Simultáneamente a la intervención de las organizaciones gremiales periodísticas, sus dirigentes sufren el rigor y la arbitrariedad de los tribunales militares. Los argentinos Guillermo Alfieri, secretario general del Sindicato de Trabajadores de la Prensa, de Rioja, y Mario Poullette, subdirector del diario "El Independiente", de esa provincia, cumplen condenas de 14 a 16 años de prisión. Igual situación afronta, en Argentina, el veterano periodista uruguayo Andrés Cul-

telli, encarcelado en el penal de Sierra Chica luego de una sentencia inicial a 14 años de presidio. Los fallos de los "consejos de guerra" en Chile, que también afectan a gente de prensa, establecen condenas de 9 a 30 años de cárcel.

¿Por qué tanto encono? La respuesta es simple: los periodistas, por la propia índole de su trabajo, están mejor capacitados para denunciar el régimen de terror y hambre impuesto por el fascismo dependiente cuya expresión gubernamental es esa cadena de dictaduras al servicio del amo imperial. La emergencia de la verdad se convertiría en el arma más temible para los Pinochet, Bánzer y Videla.

El dictador chileno —el primero y último "demócrata-totalitario"— ha confesado públicamente que una parte fundamental del golpe de estado fue el llamado "Plan Silencio", cuya práctica consistió el 11 de septiembre en el bombardeo de las estaciones radiales y la destrucción de las imprentas. En Brasil, hace 12 años, lo primero que hicieron los militares cuando derrocaron al ahora fallecido João Goulart, fue dictar un decálogo de la censura, disposición que los colegas brasileños —todavía con humor— denominan "los 10 mandamientos". La censura previa sigue en plena vigencia.

Al tenor del estudio de la FELAP, la libertad de prensa no existe de manera absoluta en Argentina, Bolivia, Chile, Brasil, Paraguay, Nicaragua, Haití y Uruguay. Los periodistas son únicamente las víctimas directas, propiciatorias, de una política general enfilada a mantener a esos pueblos amordazados, sometidos a un silencio mayor que el imperante durante la época colonial. Son 200 millones de seres desinformados, quienes, para acercarse a la verdad, apelan ahora a la prensa clandestina, pero en un porcentaje muy reducido. La información clandestina es justamente la tarea en que están empeñados hoy, con tesón, los periodistas de esas naciones.

## HACIA UN NUEVO AÑO DE TERROR

Por Alvaro BRIONES

**E**sta es la época en que, junto con el intercambio de regalos y deseos de buena ventura, se suele hacer el balance del año que ha concluido para proyectar las perspectivas del que comienza. Sin embargo, lamentablemente hay que constatar que la realidad contemporánea de América Latina ha ido convirtiendo progresivamente en una cruel paradoja la coexistencia de las dos actividades en este periodo, puesto que las evidencias de una realidad que ha tenido como origen el Cono Sur de nuestro continente, pero que no es exclusiva de él, no pueden sino opacar el brillo de las celebraciones de navidad y año nuevo, que en última instancia expresan la dicha del ser humano por la perpetuación de su existencia sobre la faz de la tierra.

Veamos una sola estadística: luego del último esfuerzo, que significó el asesinato de 30 "guerrilleros" el 31 de diciembre, la dictadura militar argentina cerró el año con 1,415 de las que, en el eufemístico lenguaje de las agencias internacionales de prensa, se llama "víctimas de la violencia". Y un breve balance; 1976 fue el año del asesinato del ex presidente boliviano Juan José Torres en Argentina; del asesinato, también en Argentina, de los políticos uruguayos Zelmar Michelini y Héctor Gutiérrez Ruiz, ex senador y ex candidato a la presidencia de la república el primero, y ex presidente de la Cámara de Diputados el segundo; y el año del asesinato en Washington de Orlando Letelier, ex ministro de Relaciones Exteriores, de Interior y de Defensa del régimen del también asesinado, presidente Allende en Chile.

**E**sta terrible estadística —aun más por lo limitada— constituye el mejor índice del deterioro no sólo del respeto de los derechos humanos, sino que de la misma naturaleza humana, degradada por la práctica cotidiana del crimen y el terror como instrumentos políticos. Hay quienes, quizás motivados por su fe en la humanidad, han preferido creer que la explicación última de esta situación radica sólo en la demencia criminal de los que —por la vía de la usurpación— detentan actualmente el poder en estos países. Desgraciadamente no es así y el terror y el crimen no se explican sólo por la existencia de los terroristas y los criminales. Su origen y su razón de existir se encuentran enraizados mucho más profundamente en el régimen que las dictaduras militares del Cono Sur intentan desarrollar al servicio del gran capital local e internacional y, concretamente, constituyen el medio directo de imposición de su política económica.

**S**ólo la represión profunda y extendida puede garantizar el aniquilamiento de toda expresión libre del movimiento sindical, de modo de eliminar la resistencia al proceso de disminución ace-

lerada de los ingresos reales de las masas laborales, funcional a las necesidades de garantizar una rentabilidad elevada y estable al gran capital. Sólo la represión puede sostener a un sistema que, en condiciones normales de funcionamiento, debe mantener altísimas tasas de cesantías y marginar de la educación y otros derechos naturales a sectores cada vez más importantes de la clase trabajadora. Y, en fin, solamente la represión puede eliminar la oposición política que debe surgir no sólo en los sectores tradicionalmente explotados de la sociedad capitalista, sino también de fracciones de la propia burguesía que en las condiciones de aguda concentración del poder económico propugnadas por el régimen, comienzan a conocer la opresión económica en carne propia.

El terror, en este contexto, es parte funcional de la política represiva. La publicitación cotidiana del castigo y la represalia constituyen justamente la garantía de que este sistema realice sus objetivos puesto que, en última instancia, su función no radica tanto en la ejecución del castigo como en la generación del temor de cometer el acto que pueda justificarlo. De este modo una población aterrorizada será la que menos requiera de la materialización efectiva de la represión y justamente aquella en que los objetivos de ésta se hayan cumplido más cabalmente. En consecuencia en el extremo de la aplicación intensiva de la represión política se ubica siempre el terror como medio de conseguir la desmoralización colectiva.

**P**ara alcanzar este objetivo el régimen debe extender el sentimiento de inseguridad, y, sobre todo, de vulnerabilidad absoluta del ciudadano común frente al aparato represivo; debe hacer público —y no ocultarlo, como se puede suponer— el conocimiento de la dureza y crueldad aplicadas en sus procedimientos y debe, por último, fijar en la conciencia social la convicción en la omnipotencia de los aparatos represivos, capaz de manifestarse en el asesinato impune de los enemigos del régimen donde quiera que ellos se encuentren, así sea en el mismo corazón de la metrópoli imperial como ocurrió en el caso de Orlando Letelier.

Lo que los pueblos del Cono Sur y, eventualmente, de otras latitudes de nuestro continente, pueden esperar del nuevo año es, en consecuencia, sólo más terror. Y así seguirá ocurriendo hasta que el movimiento popular logre expulsar del poder al bloque de dominación integrado por el gran capital local e internacional y destruya la estructura económica que éste intenta desarrollar apoyándose en el terror. Sólo así podrá comenzar a edificar su propia sociedad, en que la libertad de todos será la garantía de la libertad individual y la solidaridad sustituirá definitivamente a la represión.